



РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ГУМАНИТАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ЦЕНТР СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ
И ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

Экспертно-аналитический отчет

О СОСТОЯНИИ МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ И МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ В РЕГИОНАХ ТРАДИЦИОННОГО ПРОЖИВАНИЯ ФИННО-УГОРСКИХ НАРОДОВ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

II квартал 2025 года



Социально-экономическая, демографическая и этнополитическая ситуация в республиках с финно-угорским населением продолжала оставаться сложной и неоднозначной. Процессы, происходящие в республиках с финно-угорским населением, давно привлекают внимание как исследователей, так и политиков в России и на Западе, что опять же подтверждается событиями, имевшими место в первой половине 2025 года. Особого внимания заслуживают этнодемографические и этнополитические процессы в указанных республиках и в местах проживания финно-угров за их пределами, поскольку именно они чаще всего становятся предметом активных политических спекуляций как внешних, так и внутренних недоброжелателей России.

О единстве России и конструировании внутренних границ в российском обществе: строится ли «Финно-угорский мир 2.0»?

Государственная национальная политика в республиках с финно-угорским населением до сих пор в полной мере не скорректирована с учетом содержания и идей, изложенных в «Стратегии государственной национальной политики Российской Федерации», хотя ссылки на указанный базовый документ и имеются в региональных документах. Она не во всем отвечает государственным интересам РФ и интересам республиканских социумов, сформировавшихся исторически как поликультурные сообщества. Это касается как Основных законов Карелии, Коми и Удмуртии, символически разделяющих республиканские сообщества по этническому принципу, так и содержание ряда официальных документов¹, где идея формирования и укрепления гражданского единства на республиканском уровне четко не прописана, а потому изложенные в этих документах идеи могут трактоваться неоднозначно.

Казалось бы, в 2025 г. были все возможности совершить гражданский поворот (который предполагает твердую ориентацию на идею российской гражданской нации) и в официальной пропаганде, и в региональных практиках реализации госнацполитики, поскольку празднование 80-летия Победы в Великой Отечественной Войне и давали возможности, и ход СВО ТРЕБОВАЛИ от республиканских властей демонстрировать единство российских народов, всячески пропагандировать его глубокие исторические корни и показывать ОБЩИХ ГЕРОЕВ И ОБЩИЙ ВКЛАД В ПОБЕДУ, но на деле пропагандистская кампания строилась по принципу местечковости и приобрела этнически окрашенный характер. Но этот характер она приобрела только отчасти и в понимании этнических активистов и их лидеров. *Вместо ЕДИНОВОГО НАРОДА как реального субъекта исторического подвига на первый план пропагандистской кампании нередко выдвигались «герои финно-угорского мира».* В результате этих усилий единое культурного пространство страны усилиями этнических активистов и местных чиновников последовательно дробится на «множество россиян», о чем эксперты предупреждали еще в 2000 году² и позже, подчеркивая, что безудержная этнизация публичного пространства страны и ее регионов, включая и ИСТОРИЧЕСКУЮ ПАМЯТЬ, чревато созданием идейной основы для этнических конфликтов и сепаратизма: «Все получает определение в этнических терминах не только среди населения страны, но и среди правительственных

¹ Концепции этнокультурного образования Республики Коми, утверждена приказом Министерства образования Республики Коми от 23.11.2015 №255; Постановление Правительства Республики Карелия от 24.01.2018 № 22-П "Об утверждении государственной программы Республики Карелия "Этносоциальное и этнокультурное развитие территорий традиционного проживания коренных народов"; Стратегия национальной политики в Республике Коми на период до 2025 года, утвержденная распоряжением Правительства Республики Коми от 15 апреля 2015 г. № 133-р.

² Арсеньев Н.М., Доленко Д.В., Юрченков В.А. Центр и периферия: история России или множества россиян? // Финно-угорский мир: история и современность. Исторические и педагогические науки. Материалы II Всероссийской конференции финно-угроведов. Саранск, 2000.

структур всех уровней... Такое развитие ситуации таит в себе потенциальную опасность, так как в этом контексте люди рассматриваются не как равные между собой человеческие существа, а как отличные друг от друга существа этнические».³

В результате указанных действий ОБЩАЯ ПАМЯТЬ РОССИЙСКОГО НАРОДА ДЕЛИТСЯ НА ЭТНИЧЕСКИЕ СЕГМЕНТЫ, что создает идейную основу для активизации радикального этнического национализма (примером чему является самосожжение Альберта Разина перед зданием парламента Удмуртии в 2019 г.) и сепаратизма, к которому активно призывают деятели так называемой постРоссии, среди которых весьма активны выехавшие за рубеж активисты «международного финно-угорского движения».

Самым показательным примером подобного рода деяний явилась инициатива Ассоциации финно-угорских народов Российской Федерации (АФУН РФ).

Заметим, что АФУН РФ является ведущей общественной организацией, призванной представлять интересы народов УРАЛЬСКОЙ ЯЗЫКОВОЙ СЕМЬИ, большая часть которых исторически проживает на территории РФ.

Ассоциация, вероятно, чтобы не выделяться из общего информационного тренда 2025 г., объявила конкурс, который, если верить информации, размещенной на официальном сайте организации и на ее сайте ВКонтакте, **поддержана Федеральным агентством по делам национальностей**. Однако в этой инициативе есть две грубые ошибки. Одна из них **политическая**, вторая – **этнографическая**, что свидетельствует об этнополитической неосведомленности как лидеров организации, так и их кураторов в ФАДН, а также слабой экспертной поддержке инициатив названной организации.

Дословно процитируем объявление о конкурсе: «Общероссийское общественное движение «Ассоциация финно-угорских народов Российской Федерации» при поддержке Федерального агентства по делам национальностей объявляет о старте приема заявок для участия в Общероссийском конкурсе «Герои финно-угорских народов Российской Федерации. Связь поколений, преемственность традиций».

Конкурс посвящён героям Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. и специальной военной операции – живым героям нашей страны и героям, чьи имена навечно вписаны в героическую историю страны.

К участию в Конкурсе приглашаются граждане Российской Федерации, *являющиеся представителями финно-угорской языковой семьи* и проживающие в субъектах нашей страны».⁴

Первый этап конкурса начинается в апреле 2025 г., третий, т.е. подведение итогов, намечен на сентябрь-октябрь, а четвертый, который подразумевает подготовку и презентацию книги, намечен на ноябрь-декабрь 2025 г.

³ Осипов Александр, Сапожников Роман. Законодательство РФ, имеющее отношение к этничности. Концептуальные основы, содержание, проблемы реализации (справочный материал) // Проблемы правового регулирования межнациональных отношений и антидискриминационного законодательства в Российской Федерации. М., 2004. С. 163.

⁴ Ассоциация финно-угорских народов России объявляет о старте общероссийского конкурса.



Для любого грамотного политика очевидно, что разделять общий подвиг советского народа «по национальным квартирам» в корне неверно, и такая работа есть создание символического фундамента для разделения единой гражданской российской нации, об актуальности строительства которой Президент РФ В. Путин говорит начиная с 2004 г. И здесь следует согласиться с героем России генералом Алаудиновым, что «делить россиян по национальностям, – это в корне неверно»⁵.

Важно заметить, что в преддверии празднования 80-летия Победы в Великой Отечественной Войне **никто не пытался выделять славянских героев ВОВ или тюркских героев, или кавказских героев, но герои финно-угорских народов должны были быть обязательно выделены.**

Героев, оказывается, нужно обязательно маркировать по принципу крови!!!

Почему такая этноцентричная инициатива нашла поддержку, – непонятно. Но надо признать, что названная практика использования исторической памяти есть символическое следование идее «Финно-угорского мира», корни которой можно найти в концепте «Великой Финляндии», родившейся в конце 19 в., а между двумя мировыми войнами получившей откровенно экспансионистское и расистское содержание, вылившееся в практику расовой политики, осуществлявшейся финскими оккупационными властями на занятой ими территории Карелии.

Помимо названной грубой политической ошибки, есть и совершенно явное свидетельство этнологической неграмотности лидеров АФУН РФ. Дело в том, что **финно-угорской языковой семьи нет! Есть уральская языковая семья, которая делится на две основные ветви – финно-угорскую и самодийскую. Поэтому и АФУН РФ давно надо переименовать в Ассоциацию уральских народов Российской Федерации.** Это будет корректно с научной точки зрения и еще более корректно с позиций этнополитической логики, поскольку будет означать, что некое «верховенство финнов» над остальными народами уральской семьи, о котором говорили финские интеллектуалы с конца 19 в., более не признается, и что все народы уральской языковой семьи равны в культурном отношении, а выделять среди них народы-культуртрегеры – это путь к культурному расизму. Пора избавляться от комплекса культурной неполноценности.

⁵ Генерал Апти Алаудинов призвал россиян не делиться на национальности. [Электронный ресурс]. URL: <https://dzen.ru/a/aCGfTR8Augyh69Av?ysclid=mbes9vkkef803544796> (дата обращения: 15.05.2025).

А книгу издавать можно и нужно, но только назвать ее надо иначе.

В мае появилась еще одна инициатива, на которую следует обратить внимание в силу ее этнополитической значимости. С этой инициативой выступил региональный центр патриотического воспитания Свердловской области, с губернатором которой в прошлом году АФУН РФ заключил соглашение о сотрудничестве. Она касается проведения осенью этого года в столице Марий Эл Йошкар-Оле III Всероссийского форума финно-угорских народов «Финно-угорская молодёжь в меняющемся мире: реалии и вызовы».⁶

Форум пройдет 9-12 сентября 2025 года в Йошкар-Оле (Республика Марий Эл). Основные темы форума: Традиционные ценности как основа единства России; Современные вызовы для финно-угорских народов; Молодёжные проекты в сфере языка, культуры и традиций; Взаимодействие власти, НКО и экспертного сообщества.

К участию приглашаются представители органов власти, курирующие национальную политику; Ассоциации финно-угорских народов и Молодёжного совета; научного и экспертного сообщества; общественных организаций и СМИ; активной молодёжи.

В рамках форума будут награждены победители III Всероссийского конкурса молодежных проектов, направленных на сохранение, развитие и популяризацию финно-угорских языков, культуры и традиций.

Однако пока неясно, что станет идейным ядром форума, поскольку подготовка к нему не афишируется даже в Марий Эл, а опыт предыдущих подобных форумов показывает, что пропаганда общероссийской идентичности и идеи российской гражданской нации не носит на них акцентированного характера.

Что же касается виртуального пространства республик с финно-угорским населением, то в нем, как и прежде, доминируют старые идеи о «Финно-угорском мире» и различные исторические спекуляции, связанные с тем, что большинство блогеров, журналистов и этнических активистов просто не обладают необходимыми знаниями, а историческое просвещение в регионах и политика памяти поставлены из рук вон плохо, что создает благоприятную почву для политических спекуляций.

Для подтверждения вышеназванного тезиса можно сосаться на материалы двух сайтов, с которыми может ознакомиться любой пользователь Сети.

На первом из них помещена статья «Финно-угорские племена: от Нестора до наших дней»⁷. Авторы утверждают, что большинство финно-угорских народов исчезли с карты России, и связано это было с процессами централизации: «Не исключен и факт того, что славяне подчинили себе финно-угров силой, то есть по итогам завоевания», – заявляют авторы. В материале ставится знак равенства между археологическими культурами и этническими группами, что в корне неверно. Кроме того, племенные группы рассматриваются как народы, хотя их таковыми считать нельзя, ибо племя – это форма военной организации территориальных групп, но не этническое сообщество. Отсюда следует в корне неверный вывод о том, что «древних финно-угорских народов осталось не так много. Многие как бы «растворились» в численности славян, и утеря индивидуальности этого этноса продолжается до сих пор». Цитируемый пассаж свидетельствует о полной этнологической неграмотности автора/авторов и плохом владении научными терминами и языком. Автор/авторы безграмотно ставят знак равенства между народами как едиными культурно-языковыми сообществами, которые стали формироваться только в 18 столетии, и современными этносами, хотя их вышеприведенной цитаты очевидно, что термин «этнос» они не очень хорошо понимают. В конце статьи указано, что она «создана экспертами под

⁶ III Всероссийский форум финно-угорских народов «Финно-угорская молодёжь в меняющемся мире: реалии и вызовы». [Электронный ресурс]. URL://<https://www.pcpv.pf/news/iii-vserossijskij-forum-finno-ugorskih-narodov-finno-ugorskaya-molodyozh-v-menyayushhemsya-mire-realii-i-vyzovy/?ysclid=mawaross386964747> (дата обращения: 20.05.2025).

⁷ Финно-угорские племена: от Нестора до наших дней. [Электронный ресурс]. URL <https://histrf.ru/read/articles/finno-ugorskie-plemena-ot-nestora-do-nashih-dney> (дата обращения: 01.06.2025).

редакцией «Российского военно-исторического общества» при поддержке Министерства просвещения Российской Федерации». Если такие опусы предлагают читателю «эксперты», которые прикрываются военно-историческим обществом и (!) Министерством просвещения РФ, то очевидно, что у самостоятельных авторов фантазии заходят еще дальше. И примером тому может служить сайт Vараа Kotimaa – Пан Финно-угризм, размещенный ВКонтакте, на котором вольных фантазий на историческую тему более чем достаточно.

Все это свидетельствует о том, что нужна разработка региональных программ исторического просвещения, в которых этническая история российских народов будет изложена профессионально, а исторические корни российского единства будут пропагандироваться активно и поступательно с тем, чтобы вытеснить из публичного пространства и намеренные исторические спекуляции, и искаженные и неверные толкования прошлого российских народов. Но для разработки указанных программ нужен государственный заказ.

Государственные праздники как инструмент укрепления гражданской солидарности в России

В числе важнейших государственных праздников Российской Федерации есть унаследованные от СССР День Победы и День Защитников Отечества, которые частично обрели новое содержание, но играют важную роль в деле формирования представлений о преемственности традиций защиты Отечества, показывают преемственность поколений.

Но столь же важное значение должны играть и новые праздники – День России, День Государственного флага Российской Федерации и День народного единства. К сожалению, они все еще не приобрели широкой популярности, о чем свидетельствует опрос молодежи, проведенный Центром социально-политических исследований и информационных технологий РГГУ в 7 российских регионах, включая 6 разных республик. Не более пятой части респондентов назвали их в числе тех праздников, которые они регулярно отмечают и которые их привлекают, а в ряде случаев (например, в Коми) эта доля оказалась совсем низкой.

Политические элиты регионов все еще не научились делать из государственных праздников важный информационный и пропагандистский ресурс, не умеют говорить о значимости указанных праздников для истории страны и ее народа, не умеют оперировать исторической памятью и использовать ее как инструмент актуализации гражданского сознания у населения регионов, причем особенно очевидно это проявляется во время празднования Дня народного единства.

Для иллюстрации указанных соображений можно сослаться на празднование Дня России в республиках с финно-угорским населением в 2025 году.

Особенно важно сравнить содержание поздравительных посланий населению республик, которые опубликовали на официальных сайтах республик. Ритуал праздника требовал, чтобы первые лица республик вслед за Президентом Российской Федерации В.В. Путиным поздравили жителей своих республик, и такие поздравления озвучили Глава Республики Карелия А. Парфенчиков, врио Главы Республики Коми Р. Гольштейн, Глава Удмуртской Республики А. Бречалов, Глава Республики Марий Эл Ю. Зайцев и Глава Республики Мордовия А. Здунов. Почти все поздравления очень лаконичные и подчеркивают значимость праздника.

На общем фоне выделяется продуманное содержание поздравления от Главы Карелии, в котором в развернутой форме говорится о многовековых традициях российского единства, о единстве всех народов, населяющих Карелию, и о том, что Карелия «всегда была частью России». Про исторические корни упомянуто, но не очень акцентировано и в послании врио Главы Коми, однако никто из глав не сослался на то, что у истоков российской государственности стояли предки русских (славянские племена) и предки финно-угров (чудь, весь и меря), и никто из них не упомянул, что формирование и

укрепление основ российской государственности опять же происходило при тесном взаимодействии славянских и финских племен, поскольку в воинстве князя Олега, который в 882 г. захватил Киев, т.е. двадцать лет спустя после создания государства, были славены, кривичи, весь, меря, чудь.

Упоминание об исторических корнях российской государственности, об изначальной поликультурности страны необходимо, чтобы противостоять историческим спекуляциям о Биармии, которые очень популярны в республиках с финно-угорским населением, и новым историческим мифам, которые пытаются создавать этнические радикалы из числа деятелей пост-России, в составе которых есть и те, кто активно эксплуатирует «финно-угорскую тему», к примеру, «Карельское национальное движение», а точнее несколько человек, которые прикрываются этим громким названием. Но спичрайтеры глав республик, вероятно, в этнополитическом плане не очень сильны.

День России сегодня в условиях СВО и мобилизации всех экономических и общественных инициатив для победы России становится не просто очень важным ГОСУДАРСТВЕННЫМ ПРАЗДНИКОМ, но и символом единства народа, демонстрацией исторических корней российского единства и его непреходящего значения.

В Коми же праздник совпал с Днем города и с 245-летием столицы республики, а потому празднование Дня России превратилось в условность. Его должны были зафиксировать два дежурных мероприятия – поднятие флага РФ перед мэрией и раздача ленточек с российским триколором в течении трех часов на центральной площади города (а также поздравление врио Главы РК), но основное содержание торжеств – это мероприятия этнокультурной направленности – выступления художественных коллективов, коми свадьба, «праздник живота» – трехдневный фестиваль «Шаньга Фест», который, якобы, пропагандирует коми кухню и другие мероприятия с коми подтекстом. Иными словами, программа празднований не только «задвинула на задворки» День России, но и не отличалась пропагандой ИСТОРИЧЕСКИ СФОРМИРОВАВШЕЙСЯ ПОЛИКУЛЬТУРНОСТИ республиканского сообщества и имела очевидный этноцентричный уклон.

Материал, посвященный Дню России, помещен на официальном сайте Миннаца РК, но его качество неудовлетворительно, поскольку о глубоких корнях российской государственности, о сложном пути формирования российского единства на протяжении многих столетий в указанном материале нет ни слова, что свидетельствует о низком уровне квалификации его составителей, особенно исторической и этнополитической их подготовке.

Полезно сравнить празднование Дня России в столице Коми и в столице Карелии. Здесь День России совпал с празднованием 105-летия республики, но в информации о праздничных торжествах однозначно говорилось о том, что День России – главный праздник страны.⁸

На главном концерте-митинге в честь государственного праздника страны, являвшимся кульминацией праздника, исполнялись песни о России, Карелии, дружбе народов и героях страны, а танцевальный флэш-моб на центральной площади Петрозаводска стал своеобразной культурной мозаикой, представившей танцевальные традиции народов Карелии и России. Показательно, что День России и День города одновременно праздновались и в столице Удмуртии Ижевске (Ижевску – 265 лет), но здесь общероссийский контекст праздника полностью доминировал в программе празднований и четко был определен в поздравлении Главы республики. Еще более очевидно

⁸ Глава Карелии поздравил на митинге-концерте земляков с Днем России. [Электронный ресурс]. URL: <https://stolicaonego.ru/news/glava-karelii-pozdravil-na-mitinge-kontserte-zemljakov-s-dnem-rossii/?ysclid=mbvs64jypp328188291> (дата обращения: 15.06.2025).

общероссийский контекст празднования Дня России продемонстрировала программа празднований в Йошкар-Оле – столице Марий Эл. В Мордовии, так же, как и в Удмуртии, Карелии и Марий Эл общероссийский контекст праздника полностью доминировал, а концерт в честь праздника, как и в других регионах страны, именовался «Моя страна – моя Россия».

Как видим, там, где политика гражданской интеграции не стала нормой, и День России является «дежурным» праздником, который соответствующим образом и организуется. Но главная проблема состоит в том, что игнорирование широкой работы по формированию общероссийской идентичности сказывается и на общественных настроениях, что уже зафиксировано в ходе социологических исследований.

Зарубежные события, связанные с уральскими народами

Внешнеполитический аспект переформатирования «Финно-угорского мира» и культурного сотрудничества между странами и регионами, где проживают уральские народы, требует обратить внимание на те события, которые имеют место в этой сфере в Эстонии и Финляндии, поскольку сегодня именно эти две страны в силу своего исторического прошлого и культурной специфики не могут не апеллировать к своим этническим корням и культурным связям с родственными народами (Венгрия выбыла из числа активных акторов «международного финно-угорского движения» уже давно, поскольку нынешнее руководство страны ассоциирует венгров как народ, принадлежащий к тюркам).

Финское общество М. Кастрена (неправительственная организация, ориентированная на пропаганду культурного наследия финно-угров), через которое правительство Финляндии ежегодно выделяет на поддержку родственных народов несколько больше 300 тыс. евро, практически не афиширует распределение средств и перестало выступать с какими-либо громкими культурными инициативами, во всяком случае, в публичном пространстве. А академические связи с финскими учеными и университетами прерваны по инициативе последних.

На этом фоне обращает на себя внимание активность Учреждения «Фенно-Угрия» (Fenno-Ugria Asutus) – эстонской неправительственной организации, работающей, тем не менее, по заказу эстонских властей и под их покровительством.

Обращает на себя внимание тот факт, что «Фенно-Угрия» весной 2025 г. выступила с рядом инициатив, явно ориентированных на налаживание контактов с российскими общественными организациями, представляющими интересы уральских народов

В частности, было объявлено о начале 18 международного фотоконкурса, для участия в котором ожидаются фотографии и короткие видеоклипы исторических природных священных мест. Конкурс посвящен наследию финно-угорских народов и проводится на эстонском, финском и русском языках.

Главная премия конкурса составляет 1000 евро, премия родственных народов – 300 евро, премия священных мест Финляндии – 300 евро и премия для фотографов в возрасте до 16 лет – 200 евро. Кроме этого, будут вручены специальные премии. В связи с международными санкциями денежные премии не выплачиваются жителям Российской Федерации и Беларуси.

Запечатления заслуживают природа священных мест, а также положительные и отрицательные стороны, связанные с деятельностью человека в этих местах. Целью конкурса является задокументировать и сохранить ценность культурного и природного

наследия исконных священных мест, вдохновить людей знакомиться с природными священными местами и сохранять их.⁹

Программа родственных народов ждёт кандидатуры на премию «Открыт конкурс на премию «Древо мира» (*Ilmari*). Кандидатов можно выдвинуть до 6 мая 2025 года. Но очевидно, что на широкое участие зарубежных активистов инициаторы не рассчитывали, поэтому контекст объявленного конкурса подразумевал, что номинатами премии станут эстонские активисты или венгерские и финские:

«Премией «Древо мира» мы отмечаем выдающиеся гражданские инициативы тех людей:

- чья деятельность связана с сохранением культурной самобытности и устойчивости родственных финно-угорских народов,
- кто способствует укреплению сотрудничества с финно-угорскими народами и популяризации этих народов в Эстонии и шире — в Европе.

Кандидатов можно выдвигать электронным способом: <https://avaldu.eesti.ee/>

Перед подачей кандидатуры обязательно ознакомьтесь с уставом премии «Древо мира». Подробнее о премии можно узнать на сайте Института эстонского языка.

Лауреат премии «Древо мира» будет объявлен в водский весенний День поминовения земли (*maapäev*), который в этом году состоится 29 мая.

Премия «Древо мира» ежегодно вручается с 2010 года в рамках программы родственных народов Министерства образования и науки Эстонии. В прошлом году награду получил венгр Силард Тибор Тот, среди других лауреатов – марийский активист Василий Николаев (2023), инициатор финно-угорского кинофестиваля FUFF Эдина Чюллэг (2022), хранитель культурной идентичности ингерманландских финнов Тайсто-Калеви Раудалайнен (2022) и другие».¹⁰

Не менее интересна и другая инициатива, касающаяся выбора «столицы финно-угорского мира».

«24 марта Эстонский Центр Uralic совместно с Обществом друзей родственных народов (*Sukukansojen üstävät* ru) объявил об открытии конкурса на звание культурной столицы финно-угорского мира 2026 года.

Темой 2026 года станет расширение кругозора финно-угорского мира. Победитель, который получит титул финно-угорской культурной столицы 2026 года, будет объявлен 21 июня 2025 года, в день летнего солнцестояния.

На данный момент звание культурной столицы финно-угорского мира получили 11 деревень и городов:

- 2014 — Быгы, Удмуртия, Российская Федерация
- 2015 — Обиница, волость Сетомая, Эстония
- 2016 — Веспрем и Искассентдёрдь вместе, Венгрия
- 2017 — Вуоккинеми, Вене-Карелия
- 2019 — Унчо, Марий Эл
- 2020 — Мишкан, Республика Башкортостан (Башкирия, Российская Федерация)
- 2021 — Абья-Палуоя, волость Мульги, Эстония
- 2022 — Байтерек, Удмуртия, Российская Федерация
- 2023 — Кухмо, Финляндия
- 2025 — Нарва, Эстония

⁹ Hiite Maja приглашает принять участие в фотоконкурсе природных священных мест. [Электронный ресурс]. URL: <https://fennougria.ee/ru/hiite-maja-priglasheet-prinyat-uchastie-v-fotokonkurse-prirodnih-svyashhennyh-mest-2/> (дата обращения: 28.06.2025).

¹⁰ Там же.

По словам председателя организации *Sukukansojen ystävät ry* Алексея Палокангаса, конкурс помог местным органам самоуправления, получившим этот титул, повысить узнаваемость и репутацию как на местном, так и на международном уровне, например, в сфере устойчивого туризма. Важно и то, что конкурс укрепил местное сообщество и открыл новые возможности для развития муниципалитетов. Он подчеркнул, что конкурс на звание культурной столицы финно-угорского мира стал одним из самых устойчивых и долгосрочных финно-угорских проектов последних десятилетий.

В конкурсе могут участвовать все страны и регионы, где финно-угорские народы исторически проживают на протяжении длительного времени. Это включает как традиционные территории расселения финно-угорских народов, так и районы диаспор. Поскольку в 2025 году Европейская культурная столица находится в Эстонии, регионы, расположенные в Эстонии, не смогут участвовать в конкурсе 2026 года.

К 2026 году организаторы надеются получить заявки прежде всего от тех стран и регионов, у которых ранее не было возможности активно участвовать в межнациональном сотрудничестве и движении. Ожидается, что заявки поступят также из регионов, где изначально не проживали финно-угорские меньшинства, но где со временем сформировалось значительное финно-угорское население с собственной местной идентичностью и уникальной культурой. Алекси Палокангас подчёркивает, что **основная идея заключается в расширении представления и понимания того, что такое финно-угорский мир на самом деле**. «Таким образом, мы надеемся привлечь к “генеалогии” новые страны, регионы, точки зрения и идеи, чтобы сделать её ещё более разнообразной, интересной и инклюзивной для разных людей».

Материалы конкурса можно найти на финском языке [здесь](#) и на английском языке [здесь](#).

Крайний срок подачи заявок – 31 мая 2025 года, а победитель будет объявлен в день летнего солнцестояния — 21 июня 2025 года.

Обращает на себя внимание тот факт, что финно-угорские радикалы, которые обосновались в различных странах и, в частности, на Украине, выражают свое недовольство тем, что «Фенно-Угрия» ныне не занимает откровенно антироссийской позиции, хотя понятно, что ее прагматичные лидеры пытаются иметь возможности для расширения своего влияния на российских финно-угров и этнические организации, представляющие их интересы. Здесь есть очевидный политический интерес и оголтелая антироссийская позиция слишком неконструктивна. Но финно-угорские радикалы живут за счет своего радикализма и, только постоянно демонстрируя его, еще могут претендовать на какую-то востребованность со стороны антироссийских сил на Западе.

Поэтому деятели *эрзянского, мокшанского и ингерманландского движений осудили* пассивную и молчаливую **позицию руководства фонда “Фенно-Угрия”** относительно целенаправленной ассимиляции Москвой финно-угорских народов в России и преследования национальных активистов.

Обращение также стало ответом на одну из дискуссионных панелей, которую провел Фонд “Фенно-Угрия”. Участники панели — член правления Фонда Тину Сейленталь, этнолог Аймар Вентсель и историк Яак Прозес раскритиковали финно-угорских активистов из Лиги Свободных Наций, обвинив их в “маргинальности” и даже в “неонацизме”. Среди активистов, публично ответивших Фонду, были: Инязор эрзянского народа Сырьесь Болеянь; представитель мокшанской диаспоры в Украине, руководитель центра финно-угористики *имени Анатолия Рябова* (г. Нежин, Украина) Дониси Човганонь; ветеран русско-украинской войны Антон Мулкахайнен (называющий себя *инкери*, хотя *ингерманландские финны всегда называл себя просто финнами*); военнослужащий ВСУ Александр Бутяйкин (*эрзя*). Сырьесь Болеянь заявил, что у финно-угров уже давно накопились вопросы к самой мощной организации финно-угорского мира. По его словам, “Фенно-Угрия” отступила от своей миссии — стимулировать развитие культуры

родственных народов за рубежом. Фонд давно “не замечает” уничтожения культуры финно-угров России. Ничего не делает, чтобы защитить права родственных народов в РФ. И вдобавок ко всему сейчас слова руководства Фонда стали фактически неотличимы от тезисов российской пропаганды.¹¹

Стоит заметить, что небольшие финно-угорские организации появились в Киеве еще в конце 1990-х гг., и они были настроены весьма радикально, а потому их союз с бандеровцами был только вопросом времени.

Ещё с «нулевых» на Украине стало действовать общество «Эрзянь вал», основанное откровенным русофобом Александром Болькиным, взявшим себе эрзянское имя Сиресь Боляень и в 2019 г. объявившим себя «инязором», «правителем всех эрзян». Совместно с татарским националистом Рафисом Кашаповым, осуждённым за призывы к нарушению территориальной целостности РФ и сбежавшим на Украину, он создал движение «Свободный Идель-Урал», целью которого является «строительство в будущем независимых национальных демократических государств: Эрзяно-Мокшании, Чувашии, Марий Эл, Татарстана, Удмуртии и Башкортостана». В «украинской ячейке финно-угров» числятся Павел Подобед (известный на Украине как «один из идеологов сепаратизма в Поволжье») и Ростислав Мартынюк, которых поддерживают официальные власти Украины, экс-депутаты, руководства «Меджлиса» и даже муфтий «Духовного управления мусульман Украины «Умма» Саид Исмагило. Их информационными ресурсами являются IT-каналы «Ингрия», «Свободня Финноугория», «Карельское национальное движение» и «Свободная Мордовия».

А политически и военно оформленными и интегрированными с движением постРоссии называют целый перечень организаций, хотя большинство из них являются совершенно бутафорскими:

- Движение «Свободный Идель-Урал»
- Движение «Свободная Ингрия»
- «Карельское национальное движение» (Карельское национально-освободительное движение, Karjala & Saami)
- «Комитет представителей народа мокша в эмиграции»
- «Мокшанский национальный комитет»
- Движение «Мокшень Мастор»
- Движение «Эрзянь Мастор»
- «Эрзянский национальный конгресс»
- Движение «Республика Марий Эл (Шкешам)»
- Движения «Меряния» (Merjamaa)
- Движение «Fennoscandia» (Фенноскандия)
- Движение «Suur-Suomen Sotilaat» (Солдаты Великой Финляндии)
- Сообщество «Komi Daily»
- Сообщество «Uralistica»
- Движение «Удмурт Эрико»
- Карельский национальный батальон
- Взвод «Ингрия»
- Движение «Республика Югра» (Федерация Югра-Тюмень, Ланмария, Ланмарская Федерация)
- Движение «Свободная Лапландия»
- Движение «Ингрия» (Свободная Ингрия)
- Движение «Бьярмия» (Бьярмаленд)

¹¹ Ингрия без границ. [Электронный ресурс]. URL: <https://t.me/ingerimaja/2886> (дата обращения: 28.06.2025).

В числе других событий обращает на себя внимание активизация дискуссии о языковой политике Финляндии, которая прямо касается и России, а точнее российских карел, поскольку проблема карельского языка как государственного языка Карелии, так и не решена в Республике Карелия.

В Финляндии представили программу по возрождению карельского языка. План включает 23 мероприятия, в том числе, создание собственного народного парламента и разработку отдельного закона, передает Yle. Согласно программе, в Финляндии предполагают улучшить преподавание карельского языка, издать учебные пособия и учредить новый уставной институт. «Учреждение, рабочее название которого – Карельский народный парламент, должно отвечать за поддержку и развитие языка», – пояснил координатор проекта Нико Тюннинен. Сейчас карельский язык не имеет законодательного статуса в Финляндии. По словам Тюннинена, именно это мешает применять государственные меры поддержки. Он также отметил, что программа подробно описывает, в каком положении сейчас находится карельский язык, и предлагает, как можно изменить ситуацию к лучшему. В числе предложений – отдельный закон о карельском языке, который закрепит за носителями право сохранять и развивать свою культуру. Авторы инициативы предлагают расширить сеть курсов, упростить доступ к учебным материалам и заняться подготовкой новых специалистов. Также обсуждается создание редакции на карельском языке в национальной телерадиокомпании Yle. Одной из главных задач программы является усиление присутствия языка в образовании и публичной сфере. Разработкой программы занимались эксперты министерства образования и культуры Финляндии и специалисты проекта по сохранению карельского языка из Университета Восточной Финляндии. Запуск проекта запланирован на 22 мая. Карельский язык относится к группе финно-угорских языков. В Финляндии карелы считаются частью коренного населения, но язык до сих пор не получил законной защиты. Карельский считается исчезающим, и сегодня его носителей в Финляндии остается менее 20 тыс. человек. В России карельским языком владеют около 25 тыс. человек, 7 тыс. из которых используют его в повседневной жизни.¹²

Заметим, что еще относительно недавно шли разговоры о том, чтобы придать некий статус русскому языку, поскольку число его носителей в Финляндии постоянно росло.

Как финские языковые новации отразятся на этнокультурных и этнополитических процессах в Карелии, пока сказать трудно, но определенное влияние на общественные настроения среди карел они оказать могут и это надо учитывать.

Задачи на осень. Рекомендации

Предстоящий осенью 2025 г. в Йошкар-Оле форум молодежи, на наш взгляд, должен принять «Декларацию о российском единстве», в которой однозначно указать, что в год 80-летия Победы в Великой Отечественной Войне, во время которой представители всех народов страны воевали вместе, а власти СССР были вынуждены вспомнить об исторических и культурных конях российского единства, можно говорить только **об общем подвиге советского народа**, и этот подвиг заставляет призвать к укреплению исторически сложившегося единства и рассматривать процесс формирования российской нации, укрепления общероссийской идентичности как важнейшую цель федеральной и региональной этнополитики. С этой целью необходимо внести соответствующие коррективы как в школьные, так и вузовские учебники истории, обществознания, политологии.

¹² От народного парламента до за спецзакона: Финляндия взялась карельский язык [Электронный ресурс]. URL: <https://www.fontanka.ru/2025/05/19/75476951/?ysclid=mbizqgw3w7368665473> (дата обращения: 27.06.2025).

Что касается финно-угорского движения, то очевидно, что настала пора провести очередной съезд АФУН РФ, ибо последний состоялся в 2019 г. На этом съезде надо принять решение о ПЕРЕИМЕНОВАНИИ организации, а точнее в уточнении названия. Ассоциация должна именоваться Ассоциацией уральских народов Российской Федерации, поскольку именно так называется языковая семья, к которой принадлежат финно-угры, и ассоциация представляет интересы не только финно-угров, но и самодийских народов. А кроме того, тем самым будет подчеркнуто первенство российских народов, а не зарубежных покровителей и убраны всякие намеки на концепцию «Великой Финляндии». Кроме того, прародина уральцев – это Урал и это надо подчеркнуть.

Тем самым можно будет начать давно назревший процесс перехода от «Финно-угорского мира» к «Уральскому культурному пространству», или «Миру уральских народов», т.е. переориентации на общероссийское культурное пространство тех организаций, которые символически выделяют себя из этого пространства. То же самое необходимо сделать и с концептом Тюркского мира, поскольку прародина тюрков – Алтай.

Республика Коми

Экономика, демография и социальное развитие

Республика Коми уже довольно долго находится в сложном социально-экономическом положении: экономического роста не фиксируется; несмотря на существенное сокращение населения, объем ВРП на душу населения не растет; обновления производственных фондов не происходит; новые масштабные экономические проекты остаются на уровне пожеланий и обещаний, хотя ресурсный потенциал РК огромен. Опубликованные в начале 2025 г. некоторые статистические данные только подтверждают, что стагнация в экономике и социальной сфере стала долговременным явлением. Индекс промышленного производства оказался ниже 100%. Экономическая ситуация в Республике Коми в январе – марте 2025 г., согласно опубликованным статистическим данным, характеризовалась увеличением объемов оборота розничной торговли, строительных работ и ввода жилья, перевозок грузов автомобильным транспортом. Снизилась численность официально зарегистрированных безработных. Сократились объемы промышленного производства и платных услуг населению.

При этом показательно, что в республике снижается предпринимательская активность, и самих предпринимателей и фирм стало меньше.¹³

Структура бизнеса тоже говорит о том, что региональный хозяйственный комплекс носит преимущественно экстенсивный характер, т.е. ориентирован не на производство, а на потребление и услуги. Каждая пятая организация и каждый третий бизнесмен в РК занимаются торговлей. На начало 2025 г. в Коми было зарегистрировано 12122 юридических лица, а уже к апрелю их стало на 69, или на 0,6%, меньше.

На потребительском рынке наблюдался рост цен, причем восприятие этого роста населением весьма болезненное и рассматривается как очень значительное, хотя официальная статистика субъективное восприятие граждан не подтверждает, но при этом и не приводит данных о росте цен на основные продукты питания и услуги, т.е. достаточно четко не фиксирует потребительскую инфляцию. Но, тем не менее, статистика все же зафиксировала очень неблагоприятный факт, характеризующий динамику развития социальной сферы в республике, – средняя заработная плата в Коми в 2025 г. снизилась на

¹³ Предпринимателей и фирм в Коми стало меньше // БНКоми. 8 мая 2025 г. [Электронный ресурс]. URL: https://ya.ru/search/?text=Предпринимателей+и+фирм+в+Коми+стало+меньше%2F%2FBНКоми%2C&lr=19&clid=2175661&search_source=yaru_desktop_common&search_domain=yaru (дата обращения: 28.06.2025).

4 тыс. рублей.¹⁴ Но весьма показательно, что официальные данные свидетельствуют о том, что *индекс промышленного производства* в первом квартале текущего года по сравнению с аналогичным периодом 2024 г. составил 96,5% (в январе – марте 2024 г. – 102,9%),¹⁵ а это означает, что региональная экономика продолжает демонстрировать кризисные явления, а потенциала для уверенного роста как не было, так и нет. В Коми продолжают разоряться промышленные и аграрные предприятия, а многие работают без прибыли. К примеру, АО «Коми дорожная компания» последний раз получила прибыль в 2022 году.¹⁶

Власти пытаются стимулировать инициативу бизнес-структур, и с этой целью Коми союз промышленников и предпринимателей провел в начале июня первый бизнес-форум региона, но каких-то прорывных идей на нем выработано не было.

Между тем, наметилось и ухудшение финансового положения региона, поскольку госдолг Коми увеличился почти на полмиллиарда рублей.¹⁷

Экономические сложности сопровождаются демографическим кризисом. Республика активно теряет население, и на начало 2025 г. его численность составила 714 тыс. человек, т.е. общее сокращение численности жителей год к году равняется 5,8 тыс., что означает, что население сократилось на 0,8 % , при этом в городах оно сокращается медленнее, чем на селе – на 0,6%,¹⁸ хотя с тех пор появились непроверенные данные о небольшом увеличении численности населения. Но важно оценить не сезонные изменения. Итоги года вряд ли будут позитивными, учитывая имеющиеся место демографические тенденции.

На рынке труда складывается специфическая ситуация, во многом определяемая экономическими и демографическими процессами. В республике стабильно снижается текучесть кадров, и при этом сокращается количество вакансий. За последние годы ликвидировано больше 100 тыс. рабочих мест. За 2024 г. предприятия уволили 63 тыс. человек, а приняли 59,3 тыс., в течение года предприятия сократили 3,7 тыс. рабочих мест.¹⁹ Но, тем не менее, следует признать, что на рынке труда достаточно вакансий, хотя их качество не может удовлетворить многих людей, ищущих работу.

Социальная поддержка населения в условиях неблагоприятных экономической и финансовой конъюнктуры ослабевает, и, как результат, Коми теряет позиции в рейтинге регионов по благосостоянию семей.²⁰

Политические процессы

На этом фоне в республике разворачивается активная избирательная кампания, поскольку в сентябре предстоят выборы Главы республики и перевыборы

¹⁴ Средняя зарплата в Коми снизилась на 4 тыс. рублей // БНК Коми, 8 мая 2025 г. URL: https://ya.ru/search/?text=Предпринимателей+и+фирм+в+Коми+стало+меньше%2F%2FБНККоми%2C&lr=19&clid=2175661&search_source=yaru_desktop_common&search_domain=yaru (дата обращения: 28.06.2025).

¹⁵ Доклад о социально-экономическом положении Республики коми за январь-март 2025 г. (оперативные итоги). [Электронный ресурс]. URL: <https://11.rosstat.gov.ru/storage/2025/05-06/AYQRHmLh/O%20социально-экономическом%20положении%20за%20январь-март%202025%20года.xhtml?ysclid=mboyykjzln746504042> (дата обращения: 10.05.2025).

¹⁶ Коми дорожная компания осталась с чистым убытком // БНК Коми. 29 апреля 2025 г. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.bnkomi.ru/data/news/184326/> (дата обращения: 15.05.2025).

¹⁷ Госдолг Коми увеличился почти на полмиллиарда рублей // БНК Коми. 24 мая 2024 г. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.bnkomi.ru/data/news/185268/> (дата обращения: 24.05.2025).

¹⁸ Население Коми продолжает сокращаться: Комистат опубликовал данные. Март 2025. [Электронный ресурс]. URL: <https://news-komi.ru/news/naselenie-komi-prodolzhaet-sokrashatsya-komistat-opublikoval-dannye/?ysclid=m8l9r32xf321080768> (дата обращения: 20.05.2025).

¹⁹ За год предприятия и организации Коми сократили штаты на 3,7 тысячи работников// БНК Коми. 17.03.2025. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.bnkomi.ru/data/news/182467/> (дата обращения: 05.04.2025).

²⁰ Коми потеряла позиции в рейтинге благосостояния семей // БНК Коми, 27 мая 2025 г. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.bnkomi.ru/data/news/185399/> (дата обращения: 27.05.2025).

республиканского парламента. Самую активную избирательную кампанию развернула «Единая Россия», которая провела праймериз, т.е. фактически отрепетировала осеннюю кампанию. Поскольку на нынешних выборах не ожидается, что коммунисты или либерал-демократы смогут дать бой единороссам, как это случилось на предыдущих выборах, постольку победа последних кажется предрешенной, но слабость позиции «Единой России» состоит в том, что в ее рядах все те же политики, которые мелькали во время предыдущих кампаний и которые несут косвенную ответственность за громкие уголовные дела, связанные с коррупцией первых лиц республики, являвшихся в свое время выдвиженцами «Единой России».

Новых людей и особенно участников СВО в этой кампании пока не появилось, хотя Президент РФ активно призывал вовлекать активных участников боевых действий в политику.

Особое внимание местные наблюдатели обращают на политическую активность врио Главы РК Ростислава Гольштейна, и главная интрига предстоящих выборов, видимо, будет состоять в том, насколько активно поддержат его избиратели республики в сентябре 2025 г. Это особенно важно в связи с тем, что институт Главы во многом дискредитирован тем, что два предыдущих губернатора, являвшихся местными уроженцами и называвших себя коми, оказались фигурантами уголовных дел, а два последующих – вышедший руководитель «Олимпстроя» С.Гапликов и бывший заместитель Министра здравоохранения В. Уйба никак не проявили себя как губернаторы, а работа последнего сопровождалась рядом скандалов и громким поражением политического класса РК во время последних выборов в Госдуму.

Надо признать, что Гольштейн весьма активен, и многие его заявления импонируют жителям республики. Его интервью, опубликованное в информационном бюллетене Коми регионального отделения партии «Единая Россия», озаглавленное «Горжусь каждым жителем Республики Коми», демонстрирует, что он хорошо знает республику, ее проблемы и рассматривает ее население как единое сообщество.

21 апреля на местных телеканалах был организован прямой эфир в Ростиславом Гольштейном, во время которого он заявил, что команду управленцев республики ждет перезагрузка, в том числе и через программу «Пера. Путь героя» (название позаимствовано из коми фольклора).

Задача обновления и повышения эффективности республиканских управленческих структур, действительно, является крайне актуальной, поскольку уже более, чем очевидно, что старая политическая и управленческая элита республики не справляется с теми вызовами, которые стоят перед нею, а глубокий социально-экономический кризис, переживаемый РК, требует активных и профессиональных управленческих решений.

Национальная политика

Государственная национальная политика в Республике Коми продолжает оставаться невнятной, и в ней, как и прежде, не определены наиболее значимые направления, а, главное, – нет ясных и четких политических практик, на основе которых можно реализовывать благие пожелания, которые постоянно озвучивают деятели Коми движения (Коми войтыр) и чиновники Министерства национальной политики РК. Одна из главных проблем кроется в том, что кадровый состав Министерства сформирован из людей, которые не знакомы ни с этнополитикой, ни с правом, ни с историей региона и страны в целом, а потому просто не в состоянии сформулировать и реализовать целенаправленный и продуманный комплекс мер, направленный на гармонизацию межнациональных отношений, удовлетворение интересов всех этнических групп, проживающих в республике, а главное – на последовательное укрепление общероссийской идентичности и гражданской солидарности.

Из культурных событий в РК особо выделяется празднование мусульманского праздника Курбан-байрам.

Важно заметить, что празднование мусульманского праздника Курбан-байрам в этом году в республике отмечалось очень широко (здесь, конечно, местные власти копировали федеральные структуры), что, с одной стороны, свидетельствует об увеличении доли исламского населения в составе жителей РК, а, с другой, – о том, что в поликультурной республике (хотя это и не признано на уровне Конституции РК), культура толерантности и российского единства является органической частью регионального культурного ландшафта. Богослужения в честь праздника прошли в Сыктывкаре, Инте, Воркуте. В Ухте богослужение прошло в спорткомплексе «Нефтяник». Мероприятие провел муфтий Коми Валиахмад хазрат Гаязов. Он поприветствовал всех мусульман на арабском языке и обратился к верующим с торжественной проповедью, где рассказал о ценностях праздника. Валиахмад хазрат Гаязов также зачитал приветствие главного муфтия Духовного управления мусульман России, шейха Рафиля Гайнутдина. Тот подчеркнул, что Курбан-байрам – это праздник стремления к милости Господа, и призвал к сплоченности многонационального российского народа. По мнению шейха, важно укреплять семейные ценности и восстанавливать духовно-нравственные ориентиры в сердцах людей, чтобы обрести милость Всевышнего и сохранить мир и согласие.

Мусульмане Коми получили поздравления от духовных управлений мусульман из других регионов России, в том числе, из Республики Татарстана и Саратовской области. Теплые слова поступили и от архиепископа Сыктывкарского и Коми-Зырянского Питирима, и от врио Главы РК. Р. Гольштейна.²¹

Среди важнейших мероприятий в сфере реализации государственной национальной политики следует назвать семинар-совещание в Ухте. Его провел полномочный представитель Президента России в СЗФО Александр Гуцан. Семинар-совещание Северо-Западного федерального округа был посвящён практике и задачам органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации по реализации Стратегии государственной национальной политики на период до 2025 года.

В работе семинара-совещания приняли участие Заместитель руководителя Администрации Президента РФ Магомедсалам Магомедов, врио главы Республики Коми Ростислав Гольдштейн, Руководитель Федерального агентства по делам национальностей Игорь Барин, представители субъектов Северо-Запада. Открывая работу семинара-совещания, Александр Гуцан отметил, что обстановка в национальной сфере Северо-Западного федерального округа продолжает оставаться стабильной и контролируемой. Высшие должностные лица, органы исполнительной власти субъектов Российской Федерации находятся в постоянном диалоге и взаимодействии с руководителями национальных общественных объединений. «Данные опросов общественного мнения, проведенных в течение 2024 года, говорят о спокойном восприятии населением темы межнациональных отношений. В среднем за прошлый год доля положительных оценок по федеральному округу составила 74,1%, тогда как в Российской Федерации этот показатель составил 75,3%. По итогам прошлого года отмечен рост миграционного потока из-за рубежа почти на 27%. На учёт были поставлены 1 миллион 670 тысяч иностранных граждан», – привел статистику Александр Гуцан. При этом полномочный представитель Президента России в СЗФО отметил усиление маятникового характера трудовой миграции. На конец 2024 года численность находящихся на территории федерального округа иностранных граждан снизилась в сравнении с предыдущим годом на 31% и составила 387,6 тысячи человек. Александр Гуцан призвал участников семинара активизировать работу,

²¹ Курбан-байрам объединил мусульман во всех уголках Коми. БНК Коми. 10.06.2025. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.bnkom.ru/data/news/185996/> (дата обращения: 20.06.2025).

направленную на сохранение и укрепление общероссийской гражданской идентичности, культивирование чувств патриотизма и гражданственности. «В декабре 2024 года этой теме было посвящено заседание Совета при полномочном представителе Президента России в Северо-Западном федеральном округе. Осенью мы к ней вернёмся», – отметил Александр Гуцан. В рамках работы семинара-совещания состоялся пресс-подход, на котором участники ответили на вопросы журналистов. «Мы проводим такие совещания каждый год по поручению Президента нашей страны Владимира Владимировича Путина для того, чтобы оценить ситуацию на местах, как реализуется государственная национальная политика, узнать о существующих проблемах и взять их в работу, довести до участников совещаний задачи, которые стоят перед ними. Это очень важно, особенно сейчас, когда наши оппоненты из зарубежных стран ведут гибридную войну против нашей страны, в том числе, чтобы разрушить наше межнациональное единство. Они считают это слабым местом и, конечно, ошибаются. Тем не менее, надо очень активно проводить государственную национальную политику, цель которой – укрепление единства российской нации и сохранение этнокультурного многообразия народов», – отметил Заместитель руководителя Администрации Президента РФ Магомедсалам Магомедов. 22

На совещании выступил и врио главы Республики Коми Ростислав Гольдштейн, для которого материалы готовили, по-видимому, сотрудники Министерства национальной политики РК. На официальном сайте Министерства национальной политики РК подробно сказано о содержании выступления Р. Гольдштейна:

«На семинаре-совещании по вопросам реализации государственной национальной политики в Ухте с докладом о состоянии межнациональных отношений в Республике Коми выступил врио Главы региона Ростислав Гольдштейн.

Он отметил, что в Коми создана уникальная этноинфраструктура, насчитывающая более 40 учреждений этнической направленности. Активную работу ведут 128 этнообъединений и 192 религиозные организации.

Наши общественники поддерживают курс Президента России и вносят свой вклад в Победу. В специальной военной операции принимают участие казаки-добровольцы. Этнообъединения собирают гуманитарную помощь для бойцов на передовой. В Доме дружбы народов активисты плетут маскировочные сети. Большую поддержку участникам специальной военной операции, их семьям оказывают представители религиозных организаций».

Врио Главы указал, что в Коми действует целый спектр молодёжных проектов, среди которых:

- Грантовый проект «Тропой предков», направленный на сохранение культурных особенностей коми-ижемцев;
- Проект «Молодёжное путешествие по Коми», который через туризм формирует национальное самосознание и популяризирует культурное наследие республики;
- Молодёжный образовательный форум «Морошка», готовящий новых лидеров и помогающий реализовать социально значимые инициативы;
- Проект «Этноэкономика», помогающий молодым предпринимателям, студентам и активным гражданам.

Также Ростислав Гольдштейн отметил, что в регионе создано множество возможностей для знакомства с коми языком. Коми язык интегрирован в современные интернет-ресурсы: в российской энциклопедии РУВИКИ имеется более 8600 статей на

²² Александр Гуцан назвал обстановку в национальной сфере в СЗФО стабильной и контролируемой // Официальный сайт полномочного представителя Президента в Северо-Западном федеральном округе. 5 июня 2025 г. [Электронный ресурс]. URL: <http://szfo.gov.ru/press/events/5227/> (дата обращения: 04.06.2025).

коми языке, а в сервисе «Яндекс Переводчик» есть возможность переводить на коми язык и обратно более, чем со 100 языков мира.²³

Очевидно, что доклад готовили сотрудники Министерства, а они упрощенно понимают содержание национальной политики, поскольку не получили соответствующей подготовки. Для них главная цель национальной политики – это этнообъединения и работа с ними, фестивали фольклорных коллективов, песни и танцы. Поэтому в выступлении Гольштейна не говорилось об актуальных проблемах, связанных с реализацией Стратегии государственной национальной политики в Коми, хотя это и было темой семинара! В этом отношении в Коми сделано немного, а, главное, у политического класса и чиновников Министерства национальной политики нет понимания того, что укрепление общероссийской идентичности и гражданской солидарности – это главная цель как федеральной государственной национальной политики, так и ее региональных моделей.

«Все законодательство, которое касается сохранения и развития языков коренных народов, – сказал глава, – у нас есть, тогда как в других регионах оно только формируется. Коми язык является и государственным, и родным. Его изучают в школах республики – от северных районов до южных. Коми язык вошёл в Яндекс. Переводчик. Разрабатывается мобильное приложение для самостоятельного изучения языка», – отметил Ростислав Гольдштейн.²⁴ Но среди проблем развития и сохранения коми языка яндекс-переводчик не есть самая сложная. Слова о том, что в других регионах нет достаточной правовой базы для языковой политики, конечно, не соответствуют реальности, поскольку эта политика, во-первых, определяется федеральными законами, а, во-вторых, очень много сделано в целом ряде республик и изображать их отстающими крайне некорректно.

Но важно решить проблему повышения имиджа коми языка, поскольку число его носителей, особенно среди молодежи, динамично сокращается. Такие программы разрабатываются и реализуются во многих странах. Второй проблемой для изучения и разработки практических мер является повышение мотивации у коми молодежи к изучению коми языка. Сегодня эта мотивация низкая, и как ее повысить никто не знает, поскольку этой проблемой вплотную никто не занимается.

На совещании выступил руководитель Федерального агентства по делам национальностей Игорь Барин, который подчеркнул специфику регионов Северо-Запада, исторически формировавшихся как многонациональных. «У людей, проживающих здесь, есть большой опыт межэтнического, межкультурного взаимодействия, что и позволяет сохранить межнациональный мир и межрелигиозное согласие», – отметил спикер, говоря о благоприятном национальном климате в Республике Коми. При этом Игорь Барин констатировал, что при реализации государственной национальной политики нельзя забывать о существующих рисках. «Мы сегодня на совещании говорили об агрессивном информационном воздействии на сферу межнациональных отношений, на которые регионам нужно своевременно, быстро и аргументированно реагировать. Привлекать лидеров общественного мнения, которые могут квалифицированно ответить на информационные вбросы, которые, к сожалению, активно присутствуют», – подчеркнул руководитель Федерального агентства по делам национальностей.²⁵

На сайте Министерства национальной политики Республики Коми по-прежнему нет информации о результатах мониторинга этнополитической и этнокультурной ситуации в

²³ Ростислав Гольдштейн: «Межнациональное единство – основа нашей стабильности»// Официальный сайт Министерства национальной политики. 5 июня 2025 г. [Электронный ресурс]. URL: https://minnats.rkomi.ru/rostislav_goldshteyn_mejnacionalnoe_edinstvo_osnova_nashey_stabilnosti (дата обращения: 05.06.2025).

²⁴ Там же.

²⁵ Александр Гуцан назвал обстановку в национальной сфере в СЗФО стабильной и контролируемой // Официальный сайт полномочного представителя Президента в Северо-Западном федеральном округе. 5 июня 2025 г. [Электронный ресурс]. URL: <http://szfo.gov.ru/press/events/5227/> (дата обращения: 04.06.2025).

республике, хотя чиновники громко заявляют о наличии подобной системы. По мониторингу должны быть результаты и аналитика, но какой-либо внятной информации об этом нет. Нет информации об эффективности предпринимаемых мер, в частности, широко анонсируемых мер в области поддержки коми языка. Если эти меры не дают результата, то стоит задуматься о внесении существенных изменений в методы языковой политики, но этого не происходит.

Еще одним событием в сфере национальной политики, которое широко не афишируется и не обсуждается в публичном пространстве, стало предстоящее закрытие федерального финно-угорского культурного центра (Филиал ГРДНТ «Финно-угорский культурный центр Российской Федерации»), работники которого уже получили уведомления о предстоящем сокращении.²⁶

Собственно, этот центр во много дублировал работу Дома дружбы, а самое главное, что он давно перестал выполнять роль координатора этнокультурной политики в республиках и округах, где проживают представители уральских народов финно-угорских и самодийских), что объясняется крайне слабой вовлеченностью в его работу серьезных экспертов и непониманием его руководителями актуальных целей и задач центра. Его информационный и просветительский сайт (Finnougoria.ru), который некогда был создан агентством Комиинформ и пользовался достаточной популярностью (а затем был передан под контроль центра), уже несколько лет почти не обновляется, не пополняется интересной и актуальной информацией, а потому перестал пользоваться популярностью и потерял всякое информационное значение (о чем можно судить по количеству посещений); тележурнал «Финно-угорский мир», создание которого должен был координировать центр, тоже теперь создается в Мордовии, собственный сайт учреждения совершенно невнятный, а его просветительская и координационная деятельность малозаметна.. И совсем не случайно, что закрытие центра проходит практически незаметно, хотя возмущенные письма «общественности», вероятно, еще появятся.

Невнятная региональная национальная политика вполне очевидно была продемонстрирована во время празднования в Коми Дня России, о чем сказано выше, но обращает на себя внимание тот факт, что важные политические события, имеющие общегражданское значение, в республике старательно пытаются этнически маркировать, и при этом упускают из поля зрения исторически сформировавшуюся поликультурность регионального сообщества. В День России только одна акция являлась некой попыткой изобразить лояльность к сложному этническому составу населения Республики Коми, но она больше напоминала пародию. Возле Дома Дружбы в Сыктывкаре собрались несколько престарелых представителей НКА, которые, якобы, демонстрировали «национальные игры» – перетягивание каната и игру в нарды. Такой уровень осмысления и демонстрации культурного многообразия республики во время Дня России говорит об уровне компетентности организаторов и о доминирующих политических традициях, символическим выражением которых является отсутствие в Коми памятника дружбы народов (которые есть в столицах других «финно-угорских республик» – Саранске и Ижевске) и памятника в честь вхождения Коми Земли в состав России. Не случайно власти РК отвергли предложение объявить конкурс на сооружение в Сыктывкаре памятника в честь покорителей Сибири, который бы демонстрировали и общие исторические деяния предков российских народов, и их общих героев. А предки зырян принимали участие во многих сибирских экспедициях, начиная с похода Ермака (в котором вместе с казанскими татарами составляли значительную часть воинства).

День России стал важным индикатором состояния государственной национальной политики в Коми.

²⁶ «Тихий закат»: как в Коми закрывают финно-угорский культурный центр [Электронный ресурс]. URL: <https://t.me/KomiLeaks/25840> (дата обращения: 27.06.2025).

Республика Мордовия

Социально-экономическое положение региона

Важной новостью социально-экономической жизни республики стала реальная перспектива списания значительной части её государственного долга. Согласно условиям предложенной Президентом России программы списания задолженности, регионы погашают одну треть объёма долга, а две трети направляют на инвестиционные, национальные проекты, поддержку участников СВО. В объёме фактически произведённых расходов Правительство России будет производить списание долгов. В связи с этим Министерство финансов РМ представило заявление в Министерство финансов России на общую сумму 20,3 миллиарда рублей. Об этом сообщил в интервью еженедельнику «Столица С» министр финансов Мордовии С. Тюркин²⁷.

Расширяются внешнеэкономические связи Республики Мордовия. В мае большая делегация вместе с А. Здуновым посетила XVI Международный экономический форум «Россия – Исламский мир» в Казани. Выступая на форуме, Глава РМ отметил, что в 2024 г. товарооборот Мордовии со странами исламского мира увеличился на 83%: «Мы вышли за пределы стран СНГ. Сейчас работаем с Турцией, Объединёнными Арабскими Эмиратами, Египтом, Саудовской Аравией. 47% нашего торгового оборота – страны исламского мира»²⁸. По мнению эксперта, указанная ситуация в значительной степени связана с «разворотом России на Восток», равно как и с сокращением экономических связей со странами коллективного Запада в условиях СВО.

Республика продолжает оказывать посильную экономическую помощь Херсонской области как одной из новых территорий России. Например, в мае советник Главы Мордовии, президент благотворительного фонда «Всех обнял» И. Утенков совместно с предпринимателями республики приехали в Херсонскую область с гуманитарной миссией. В подшефную область по заявкам социальных учреждений было доставлено 80 тонн гуманитарного груза. Представители Мордовии посетили родильное отделение при Генической ЦРБ и передали учреждению медицинское оборудование, перевязочные материалы, шприцы и другие расходные материалы. Во Владимиро-Ильинский гериатрический пансионат доставлена мебель, кухонная техника, одежда и обувь для его подопечных. Кроме этого, гуманитарную помощь передали Новокиевскому социально-реабилитационному центру и детскому дому-интернату города Скадовска. Для воспитанников Новокиевского интерната также были организованы мастер-классы и развлекательная программа.

28 мая состоялась встреча делегации из Мордовии с губернатором Херсонской области В. Сальдо. На встрече обсудили вопросы привлечения в регион инвестиций в сельскохозяйственную и строительную отрасли, участие предпринимателей из Мордовии в новых проектах. «Сейчас, по мере становления экономики Херсонской области, нам интересен инвестиционный момент наших взаимоотношений. Я уверен, что в этом направлении большое будущее», – отметил В. Сальдо. Со своей стороны, И. Утенков подчеркнул, что Херсонская область становится перспективной для инвесторов: «Сообщество, которое я возглавляю, работает на федеральном уровне. Наши резиденты сотрудничают с компаниями по всей России и за рубежом. Сейчас они считают

²⁷ Новикова А. «Положение усугублялось введением в республике бюджетной меры принуждения... Мы начали выстраивать планомерную работу с федеральным центром...». Министр финансов Мордовии Сергей Тюркин – «Столице С» // Столица С. 18 марта 2025. С. 8-9.

²⁸ Артём Здунов: «Продолжим активно работать со странами исламского мира» // Вечерний Саранск Медиа. Сайт. [Электронный ресурс]. URL: https://www.vsar.ru/42141_artem_zdunov__prodoljim_aktivno_rabotat_so_stranami_islamskogo_mira (дата обращения: 15.05.2025).

инвестиционный климат в регионе положительным, учитывая текущие обстоятельства. Однако в перспективе, примерно через полгода, он станет еще более выгодным». Также была обсуждена проблема дефицита кадров. «Наши шефы чувствуют кадровый голод, который присутствует у нас в области. Херсонщине нужны и психиатры, и тренеры, и педагоги, и узкопрофильные специалисты – это медики, которые из Мордовии приезжают сюда и работают в наших медицинских учреждениях», – сказал губернатор Херсонской области, выразив благодарность Мордовии за всестороннюю поддержку и внимание к региону²⁹.

Помощь Херсонской области из Мордовии поступает и от благотворителей. Например, Епископ Скадовский и Алешкинский³⁰ Филарет вручил благодарственные письма Министру здравоохранения и меценату из РМ за поддержку православных храмов данного региона. Министр здравоохранения Республики Мордовия О. Маркин оказал финансовую помощь Свято-Преображенскому храму Каланчакского округа для покупки облачения на престол, а также передал храму икону Праведного воина Феодора Ушакова. Меценат Е. Сорокин в прошлом году помог построить в Каланчаке новую часовню, а в текущем – надземную купель³¹.

Атаки дронов и экстремистская угроза

В рассматриваемый период столица Республики Мордовия, город Саранск дважды подвергся атакам украинских беспилотников.

Первая атака произошла в ночь с 4 на 5 апреля, было атаковано одно из предприятий Саранска.

Рано утром 7 мая Саранск второй раз атаковали украинские БПЛА. В связи с этим были отменены занятия во всех учебных заведениях республики – от дошкольных до вузов. Военная атака сопровождалась атакой информационной. В различных пабликах появились посты с обвинениями в адрес представителей власти и попытками посеять панические настроения. Например, был создан фейковый телеграм-канал, распространяющий ложную информацию якобы от лица Главы региона. С контрпропагандой выступило популярное в РМ периодическое издание «Столица С», которое, в частности, предоставило слово жителям республики для комментариев на произошедшее. Например, в указанной газете приводятся слова ветерана Великой Отечественной войны С. Крашенникова: «Сердце разрывается от боли, глядя на последствия атак дронов на Саранск. Я не могу понять тех, кто ликует по поводу обстрела мирных городов. Эти люди не имеют ничего общего с понятием патриотизма. Они радуются чужой беде, не задумываясь о том, что могут пострадать женщины, дети, старики... Сейчас, как и много лет назад, нам нужна сплочённость. Нам нужно показать противнику, что они ничего не добьются, сея страх и раздор»³². Официальную позицию тому же периодическому изданию озвучил врио заместителя премьера-министра Б. Эмеев: «Я хотел бы ответить тем, кто трубит и рассуждает, комментирует и упрекает в бездействии и неподготовленности ответственных. Вы должны понимать, что о многом мы не можем рассказать – в целях вашей же

²⁹ Мордовия продолжает помогать братской Херсонской области // Известия Мордовии. 29 мая 2025. Интернет-вариант газеты [Электронный ресурс]. URL: <https://izvmor.ru/novosti/obshchestvo/mordoviya-prodolzhaet-pomogat-bratskoj-hersonskoj-oblasti/> (дата обращения: 29.05.2025).

³⁰ Скадовская епархия Русской православной церкви действует в границах левобережной территории Херсонской области.

³¹ Министра здравоохранения и мецената из Мордовии поблагодарили за помощь храмам Херсонской области // Херсонское агентство новостей. Официальный сайт. [Электронный ресурс]. URL: <https://xonews.ru/news/ministra-zdravoohranenija-i-mecenata-iz-mordovii-poblagodarili-za-pomosch-hramam/> (дата обращения: 22.05.2025).

³² Новиков А., Смирнова Е. Укродроны-2. В Саранск снова прилетели вражеские беспилотники, атаке подверглись и местные информационные ресурсы // Столица С. 13 мая 2025. С. 8-9.

безопасности. Работа проводится колоссальная, задействовано большое количество сил и средств, высококлассных специалистов. Мы не бездействуем! Нашими средствами радиоэлектронной борьбы несколько БПЛА были подавлены на подлёте к городу, некоторые – уничтожены. Все беспилотные аппараты летели на наши гражданские предприятия, расположенные в промзоне. Да, есть повреждения, но главное, что нет жертв и пострадавших»³³.

Что касается темы экстремизма на этнической почве, то в рассматриваемый период продолжение получил сюжет, связанный с подрывной деятельностью А. Болькина, самопровозглашенного «инязора» эрзян, воюющего на стороне Украины. В федеральный розыск были объявлены сам Болькин и два его соратника – В. Ромашкин (проживает в США) и А. Рангаев (проживает на Украине). Их обвиняют в организации в 2020 г. экстремистского общества «Кирдийюр», целью которой провозглашается, ни много, ни мало, выход всех национальных республик (в том числе Мордовии) из состава Российской Федерации. Ещё три активиста «Кирдийюр» (А. Ромашкин, Б. Ерюшов, П. Гаврилов), которые поддерживали связь с Болькиным с помощью мессенджеров, согласились сотрудничать со следствием. Она дали показания на «инязора», а также на бывшего главного редактора газеты «Эрзянь Мастор» Е. Четвергова и его племянника М. Четвергова, которые были привлечены к суду за публичные высказывания в пользу нынешнего украинского режима, а также оправдывающие нацистских приспешников Бандеры и Шухевича³⁴. 10 апреля Октябрьский суд г. Саранска приговорил каждого из двух указанных сторонников Болькина к двум годам лишения свободы условно с испытательным сроком на такой же период³⁵.

Продолжают возникать в публичном поле инциденты и новые персонажи, связанные с экстремизмом, в основе которого лежит антироссийская, антигосударственная пропаганда. Например, 7 мая Ленинский суд Саранска арестовал на три месяца активистку протестных акций О. Софронову-Москвину. Основанием для возбуждения уголовного дела послужили её комментарии в мессенджере «Телеграм» в защиту москвича К. Бутылина, получившего длительный тюремный срок за поджог военкомата. Свою общественно-политическую активности госпожа Софронова-Москвина начинала в «нулевые» в рядах местного отделения Ленинского коммунистического союза молодежи, с которым, впрочем, порвала из-за недостаточной «радикальности» последнего. Затем позиционировала себя как зоозащитница. С началом СВО в феврале 2022 года она разместила на своей странице «ВКонтакте» государственный флаг Украины с подписью-лозунгом «Нет войне!», а затем стала выкладывать посты с оскорбления в адрес русского народа и Российских вооруженных сил. 13 марта Росфинмониторинг внес Софронову-Москвину в список террористов и экстремистов, 7 мая она была заключена под стражу. Ей вменяется в вину уголовная ответственность по статье «Публичные призывы к осуществлению экстремистской деятельности и оправдание терроризма» (до 7 лет лишения свободы).

Профилактика экстремизма продолжает быть важной частью научно-просветительской работы вузов республики, в том числе во взаимодействии с профильными министерствами. Например, 5 июня Мордовский государственный педагогический университет имени М.Е. Евсевьева (МГПУ) стал площадкой для проведения стратегической сессии, посвященной актуальной и социально значимой проблематике профилактики экстремизма на религиозной и этнической почве в молодежной среде. Инициаторами мероприятия выступили представители Министерства просвещения Российской Федерации: заместители директора Центра гармонизации в

³³ Там же. С. 9.

³⁴ Зарубин П. «Царь» Александр Болькин и его «свита» Виталий Ромашкин и Александр Рангаев объявлены в федеральный розыск // Столица С. 4 марта 2025. С. 20-21.

³⁵ Зарубин П. «Болькинцы» Евгений и Михаил Четверговы получили условные сроки за экстремизм // Столица С. 15 апреля 2025. С. 26-27.

этнорелигиозной сфере и укрепления традиционных российских духовно-нравственных ценностей в системе образования Минпросвещения РФ (далее по тексту – Центр) А. Тишкова и И. Кручко, начальник медиаотдела указанного Центра М. Малафеева, начальник психолого-методического отдела Центра С. Егорова. В работе стратегической сессии приняли участие студенты и преподаватели МГПУ, а также представители православного духовенства Мордовской митрополии РПЦ, что обеспечило многосторонний и комплексный подход к обсуждению проблемы. В рамках мероприятия был проведен обстоятельный анализ современной ситуации в области профилактики экстремизма и ксенофобии в высших учебных заведениях России. На основе полученных данных участники разработали и представили командные проекты, содержащие конкретные рекомендации по совершенствованию работы в данном направлении. Особое внимание московские гости уделили необходимости системного мониторинга возможных конфликтных ситуаций в поликультурной среде, характеризующей современное студенчество. По словам заместителя директора Центра А. Тишковой, «важно понимать, что профилактика экстремизма – это не разовое мероприятие, а непрерывный процесс, требующий постоянного внимания к настроениям и потребностям молодежи. Мы видим в университетах ключевых партнеров в этой работе».

В рамках мероприятия активно обсуждался вопрос об уровне межэтнической и межрелигиозной толерантности в системе образования Республики Мордовия, в особенности в вузах региона. Заведующий кафедрой отечественной и зарубежной истории и методики обучения, профессор Т. Надькин подчеркнул, что в МГПУ создана эффективная и устойчивая модель межкультурного взаимодействия и диалога: «Наш университет – это пространство, где комфортно сосуществуют и взаимодействуют представители различных этносов и традиционных конфессий. Мы прилагаем значительные усилия для поддержания этой атмосферы взаимопонимания и уважения». И. Кручко, заместитель директора Центра, подчеркнул важность опыта МГПУ в формировании толерантной образовательной среды: «Университет демонстрирует успешные практики интеграции различных культур и религий в образовательный процесс, что является ценным примером для других вузов страны». Заинтересованный и конструктивный диалог, состоявшийся в ходе стратегической сессии, станет отправной точкой для дальнейшего сотрудничества. Планируется проведение «круглого стола», что позволит углубить обсуждение актуальных вопросов и наметить конкретные шаги по реализации разработанных рекомендаций. МГПУ рассматривает профилактику экстремизма и формирование культуры толерантности в молодежной среде как приоритетное направление своей деятельности и намерен активно развивать партнерство с Министерством просвещения Российской Федерации и другими заинтересованными организациями в целях создания безопасной и благоприятной образовательной среды для студентов³⁶.

6 июня на площадке Технопарка Мордовского государственного педагогического университета прошел круглый стол по теме «Гармонизация межнациональных и межконфессиональных отношений в образовательных организациях высшего образования». Инициаторами данного мероприятия также выступили специалисты указанного выше Центра. С приветственным словом выступили ректор МГПУ М. Антонова, митрополит Саранский и Мордовский Зиновий, председатель Государственного комитета по делам молодежи РМ А. Гришнева. Указанные выше сотрудники Центра в своих выступлениях затронули основные теоретические аспекты организации профилактики экстремизма в вузах, в том числе связанные с выявлением конфессиональных предпочтений в социокультурной среде студенчества; представили аудитории результаты работы стратегической сессии по заявленной тематике, которая

³⁶ Автор отчета лично участвовал в данном мероприятии. Приведенные цитаты взяты из его стенограммы.

состоялась в стенах МГПУ за день до круглого стола. Профессор кафедры отечественной и зарубежной истории и методики обучения А. Мартыненко, профессор и зав. кафедрой родного языка и литературы О. Налдеева, профессор кафедры родного языка и литературы Л. Водясова поделились опытом вуза в области гармонизации межэтнических и межрелигиозных отношений. Участники круглого стола были единодушны во мнении о необходимости дальнейшего сотрудничества между Центром гармонизации в этнорелигиозной сфере и укрепления традиционных российских духовно-нравственных ценностей в системе образования при Министерстве просвещения России и Мордовским государственным педагогическим университетом.

Культурный ландшафт города в условиях СВО

8 мая на площади Победы Саранска был открыт памятник героям Специальной военной операции³⁷. Скульптурная композиция изображает солдата, защищающего девочку-ребенка на фоне летящего клина журавлей. Необходимо пояснить, что площадь Победы занимает важное место в общем визуально-культурном ландшафте столицы Мордовии. В советское время здесь был установлен «Вечный огонь» и мемориал, посвященный павшим в Великой Отечественной войне. В 2000-е гг. рядом с этим мемориалом появился памятник участникам вооруженных конфликтов второй половины XX – XXI вв. (в Афганистане, на Северном Кавказе, других) и первый в Российской Федерации памятник участникам Первой мировой войны. Новая скульптурная композиция органично обеспечивает смысловое завершение этого ансамбля, посвященного ратным традициям и подвигам многонационального российского народа.

Как известно, СВО вызвала к жизни феномен Z-культуры, которая, по мнению автора этих строк, играет очень большую роль в формировании идеологического суверенитета страны. Неотъемлемой частью данного феномена стала так называемая «Z-литература», в значительной степени развивающаяся в российской провинции. Например, 6 мая, в День русского языка, партия «Единая Россия», по инициативе известного военкора Семёна Пегова, запустила цикл встреч с писателями и поэтами, пишущими про Специальную военную операцию. В том числе в Саранске, в штабе общественной поддержки «Единой России» была проведена встреча студентов Российской правовой академии Минюста РФ с литераторами, в которой приняли участие поэт и участник СВО С. Таланов, заслуженный поэт Республики Мордовия Т. Швецова, народный поэт РМ Р. Орлова. Поэты рассказали о своем творческом пути, читали стихи, неформальный характер которых очевиден: например, Т. Швецова посвятила стихотворение своему супругу, павшему в бою с украинскими нацистами в феврале 2024 г.³⁸

В республиканских СМИ по-прежнему тема Специальной военной операции остается сквозной и центральной. В периодических изданиях публикуется много материалов об участниках СВО, живых и павших³⁹. Появляются отдельные материалы и о

³⁷ Новикова А. «Когда люди отворачиваются от правды, у них помрачается видение настоящей жизни». Как в Мордовии отметили 80-летие Великой Победы // Столица С. 13 мая 2025, с. 23; В Саранске открыли памятник героям Специальной военной операции // Министерство культуры, национальной политики и архивного дела Республики Мордовия. Официальный сайт. [Электронный ресурс]. URL: <https://mktrm.ru/news/1573> (дата обращения: 08.05.2025).

³⁸ Ключева О. В Саранске прошла встреча с литераторами, пишущими на тему СВО // Известия Мордовии. Интернет-версия газеты. 8 июня 2025. [Электронный ресурс]. URL: <https://izvmor.ru/novosti/kultura/v-saranske-proshla-vstrecha-s-literatorami-pishushhimi-na-temu-svo/> (дата обращения: 08.06.2025).

³⁹ Новикова Т. Андрей и Ежовика Чегодаевы – об участии в Специальной военной операции, музыкальной «реабилитации» и своей любви // Столица С. 11 марта 2025. С. 26-27; Аверьянова О. Получивший тяжелые ранения разведчик Виктор Морозов не теряет надежды встать на ноги // Столиц С. 8 апреля 2025. С. 12; Новикова Т. В дубённом селе Кайбицево похоронили военнотружущих Дениса Кузнецова и Алексея Ремнева, которые в ноябре погибли в Курской области // Столица С. 15 апреля 2025. С. 12;

тех, кто воюет на «той стороне». Например, упомянутый выше еженедельник «Столица С» опубликовал интервью с грузинским наёмником М. Гацарелия, с 2024 года отбывающим пожизненное заключение в одной из колоний УФСИН по РМ⁴⁰.

Конфессиональная ситуация

Традиционные конфессии на территории РМ в рассматриваемый период продолжали оказывать посильную помощь и поддержку фронту. Например, в православных храмах и приходах Саранска и других населенных пунктов РМ верующие изготавливают маскировочные сети, которые отправляются на фронт. Новым проявлением сотрудничества Русской православной церкви и системы образования в Мордовии стало открытие на площадке Мордовского государственного университета имени Н. П. Огарёва при содействии Мордовской митрополии РПЦ духовно-просветительского центра «Россия – наша история». 10 апреля указанный центр провел первое занятие со школьниками, на котором присутствовали Глава РМ А. Здунов и Митрополит Саранский и Мордовский Зиновий. Архиерей отметил важность церковно-государственного партнерства, а также рассказал, что Мордовия является единственным в стране регионом, в котором реализуется образовательная программа «Диалоги», поддержанная патриархом Московским и всея Руси Кириллом, в реализации которой активно участвует другой вуз РМ – Мордовский государственный педагогический университет имени М. Е. Евсевьева, а также 860 общеобразовательных организаций⁴¹.

Что касается мусульманской уммы республики, то 3 мая на территории Центральной Соборной мечети Саранска «Ааль-Мансур» прошла торжественная отправка груза гуманитарной помощи жителям Курской области и участникам СВО под общим девизом «Вместе победим!». Мусульманами Духовного управления мусульман Республики Мордовия (ДУМ РМ) был собран и подготовлен к отправке груз массой более 20 тонн, включающий в себя широкий спектр медикаментов, предметов первой необходимости, продуктов питания и специальных средств. Собрано и подготовлено к отправке мука, сахар, тушёнка и консервы, наборы быстрого питания, кондитерская продукция, а также батареи для БПЛА, генератор, подавители дронов, окопные свечи, маскировочные сети и многое другое. Также в дар фронту переданы автомашина УАЗ и микроавтобус «Фиат», которые могут использоваться как место для совершения молитв, а также транспортировки раненных в условиях бездорожья⁴².

В рассматриваемый период был официально помилован и досрочно освобожден муфтий Центрального духовного управления мусульман Республики Мордовия (ЦДУМ РМ), он же директор Исламского культурного центра (ИКЦ) Саранска, Фагим-хазрат Шафиев, который вернулся в конфессиональное пространство республики в качестве полноценного актора. В частности, в начале июня он принял участие в дискуссионной площадке «Формы и методы формирования традиционных российских духовно-нравственных ценностей в современных условиях». Мероприятие прошло в Пятигорске по приглашению ДУМ Ставропольского края при содействии Фонда поддержки исламской

Смирнова Е. 27-летний мобилизованный фронтовик Александр Дежнев получил ранение, лишился ноги и не теряет силы духа // Столица С. 13 мая 2025. С. 10-11.

⁴⁰ Смирнова Е. «У меня реальная обида за то, что всех наёмников с «Азовстали» поменяли. Домой уехали военные из Британии, США, Швеции. Но только не я...». 23-летний гражданин Грузии Мамука Гацарелия отбывает пожизненный срок за убийства российских военнослужащих // Столица С. 29 апреля 2025. С. 6-7.

⁴¹ В духовно-просветительском центре прошло мероприятие для школьников // Столица С. 15 апреля 2025. С. 13.

⁴² Гуманитарная помощь Курской области от мусульман Мордовии // Ислам в Мордовии. Информационно-аналитический портал мусульман Мордовии. Материал от 5 мая 2025 г. [Электронный ресурс]. URL: <https://islam-rm.com/fullnew.php?id=1483> (дата обращения: 05.05.2025).

культуры, науки и образования. В работе площадки приняли участие представители органов власти, педагоги, духовенство, а также эксперты в сфере межконфессионального и межкультурного взаимодействия. По итогам встречи был сформирован перечень практических рекомендаций по передаче ценностных ориентиров: от личных бесед с молодёжью до системной работы через проповеди и просветительские мероприятия. Выработанные предложения могут быть интегрированы в образовательную и духовную деятельность на окружном уровне. Обсуждение показало высокую заинтересованность участников в совместном формировании устойчивых ориентиров для молодёжи, укреплении гражданской идентичности и создании атмосферы согласия в многонациональном обществе⁴³.

Вкратце напомним, что в республике сохраняется ситуация соперничества ДУМ РМ и ЦДУМ РМ, которая, впрочем, в настоящее время не носит столь острый, как ранее, а скорее латентный характер.

Таким образом, в целом, в рассматриваемый период (второй квартал 2025 г.) сохранялся курс руководства Республики Мордовия на адаптацию региональной экономики к потребностям фронта, а также оказывалась помощь Херсонской области как одной из новых территорий России.

Большой общественный резонанс и некоторый рост тревожных настроений вызвали две атаки дронов на Саранск. Эпизодичный и кратковременный, не сопровождавшийся человеческими жертвами, но всё же перенос боевых действий на территорию традиционно спокойной республики, находящейся к тому же в глубоком тылу – всё это вызвало у многих жителей мордовской столицы почти шоковое состояние. Особенно это проявилось 7 мая, когда во время воздушной тревоги рядовым горожанам было непонятно, придется ли удар по жилому сектору или нет. С другой стороны, несмотря на это, в последующие два дня, 8 и 9 мая жители города приняли участие в торжествах, посвященных 80-летию Великой Победы, продемонстрировав высокий уровень солидарности перед лицом потенциальной внешней угрозы. О реальности и серьёзности данной угрозы свидетельствует и тот факт, что в мае и июне жители Мордовии часто (как правило, в ночное время суток) получали смс-оповещение «Беспилотная опасность».

Кроме того, продолжение получили сюжеты, связанные с другими проявлениями экстремизма, прежде всего, с организацией «Кирдийюр», созданной А. Болькиным, который воюет на стороне киевского режима и позиционирует себя в качестве «национального лидера эрзян».

Этнокультурная и этноконфессиональная жизнь Мордовии по-прежнему характеризовалась относительной стабильностью и, главное – солидарной поддержкой СВО со стороны фактически всех общественных, этнонациональных, религиозных организаций.

Республика Карелия

Мониторинг – специальная форма наблюдения (слежения) за текущим изменением тех или иных процессов или объектов в пространстве и во времени, осуществляемая на постоянной основе. На базе мониторинга устанавливаются отклонения наблюдаемых эмпирических показателей от их теоретических или нормальных (обычных) значений, а в порядке профилактики принимаются меры по минимизации таких отклонений. Конечная цель любого мониторинга – предвидение (прогноз) будущего состояния происходящих явлений и событий с целью снижения степени неопределённости, риска при принятии решений.

⁴³ Пятигорск. Диалог о традиционных ценностях // Духовно-культурный центр. Официальный сайт: <https://islamic-centr.mordovia.su/2025/06/02> (дата обращения: 02.06.2025).

Мониторинг реализации государственной национальной политики Российской Федерации включает в себя аналитическую и статистическую информацию о состоянии государственной национальной политики Российской Федерации, оценке результатов ее реализации и прогнозе ее изменений, о достижении показателей (индикаторов) состояния межнациональных (межэтнических) отношений в Российской Федерации, об эффективности государственной информационной системы мониторинга в сфере межнациональных и межконфессиональных отношений и раннего предупреждения конфликтных ситуаций, о результатах мониторинга состояния и развития языков народов Российской Федерации, об эффективности деятельности исполнительных органов субъектов Российской Федерации и органов местного самоуправления по реализации задач государственной национальной политики Российской Федерации.

В Плане мероприятий по реализации в 2022 - 2025 гг. Стратегии государственной национальной политики РФ на период до 2025 г. предусматривается проведение мониторинга достаточно большого круга вопросов: обращений граждан о фактах нарушения принципа социального равенства граждан, освещения в средствах массовой информации фактов нарушения данного принципа, реализации в Российской Федерации положений Международной конвенции о ликвидации всех форм расовой дискриминации, реализации положений Рамочной конвенции Совета Европы о защите национальных меньшинств, реализации государственных программ субъектов Российской Федерации или подпрограмм государственных программ субъектов Российской Федерации, направленных на укрепление единства российской нации и этнокультурное развитие народов России, соблюдения прав коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации, проживающих в границах особо охраняемых природных территорий федерального значения, сохранения и развития языков народов России, дополнительного профессионального образования государственных гражданских служащих субъектов Российской Федерации и муниципальных служащих органов местного самоуправления, осуществляющих взаимодействие с национальными объединениями и религиозными организациями, публикаций в средствах массовой информации и сети "Интернет", посвященных вопросам межнациональных отношений, сохранения, деятельности общественных объединений, религиозных и иных некоммерческих организаций, обмен информацией о выявлении фактов проявлений экстремизма на национальной и религиозной почве со стороны указанных объединений, а также проведение социологических исследований по вопросам межнациональных и межконфессиональных отношений.

В Комплексном плане мероприятий по реализации стратегии государственной национальной политики Российской Федерации на период до 2025 года на территории Республики Карелия на 2022-2025 годы предусмотрено:

1. Проведение мониторинга обращений о фактах проявления дискриминации в отношении граждан различной национальной и религиозной принадлежности при приеме на работу, замещении должностей государственной и муниципальной службы, формировании кадрового резерва (Министерство национальной и региональной политики Республики Карелия, Министерство здравоохранения Республики Карелия, Министерство культуры Республики Карелия, Министерство образования и спорта Республики Карелия, Управление труда и занятости Республики Карелия, Уполномоченный по правам человека Республики Карелия, органы местного самоуправления Республики Карелия).

2. Проведение мониторинга ситуации в сфере проявлений религиозного и национального экстремизма на территории Республики Карелия (Министерство национальной и региональной политики Республики Карелия, Министерство внутренних дел по Республике Карелия, органы местного самоуправления Республики Карелия).

3. Проведение ежеквартального мониторинга реализации органами местного самоуправления муниципальных районов и городских округов в Республике Карелия мер,

направленных на укрепление межнационального и межконфессионального согласия, поддержку и развитие языков и культуры народов Российской Федерации, проживающих на территории муниципального района или городского округа, реализацию прав национальных меньшинств, обеспечение социальной и культурной адаптации иностранных граждан, профилактику межнациональных и межконфессиональных конфликтов.

4. Совершенствование работы регионального сегмента государственной информационной системы мониторинга в сфере межнациональных и межконфессиональных отношений и раннего предупреждения конфликтных ситуаций (Министерство национальной и региональной политики Республики Карелия, органы местного самоуправления Республики Карелия).

5. Анализ публикаций печатных и электронных средств массовой информации, освещающих вопросы реализации государственной национальной политики Российской Федерации на территории Республики Карелия, состояния межнациональных и межконфессиональных отношений в Республике Карелия (Министерство национальной и региональной политики Республики Карелия, органы местного самоуправления Республики Карелия).

6. Проведение социологического исследования состояния межнациональных и межконфессиональных отношений на территории Республики Карелия (Министерство национальной и региональной политики Республики Карелия).

В соответствии с Планом мероприятий по реализации в 2021 – 2025 годах в Республике Карелия Концепции устойчивого развития коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации предусмотрено:

1. Организация и проведение мониторинга, анализ функционирования вепсского языка в образовательных организациях в Республике Карелия (Министерство образования и спорта Республики Карелия, ГАУ ДПО РК «Карельский институт развития образования»).

2. Проведение мониторинга наркологической ситуации в Шелтозерском, Рыборецком, Шокшинском вепсских сельских поселениях (Министерство здравоохранения Республики Карелия, государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия «Республиканский наркологический диспансер»).

Между Правительством Республики Карелия и Федеральным агентством по делам национальностей 19 февраля 2016 года было заключено соглашение о сотрудничестве в рамках реализации государственной национальной политики, профилактики и противодействия национальному экстремизму, а также полномасштабного запуска Государственной информационной системы мониторинга состояния межнациональных и межконфессиональных отношений и раннего предупреждения конфликтных ситуаций.

Государственная информационная система мониторинга в Республике Карелия начала действовать с сентября 2020 года. Приказом Министерства национальной и региональной политики Республики Карелия от 19 июля 2021 года № 153 утверждено Положение о региональном сегменте Системы мониторинга в Республике Карелия. Работу в Системе мониторинга осуществляют сотрудники всех районов и округов республики, а также специалисты Министерства. При наличии информации она направляется в уполномоченные органы власти.

Министерством организовано еженедельное взаимодействие с Ситуационным центром Федерального агентства по делам национальностей, ведется мониторинг сети «Интернет», проводятся рабочие встречи с представителями национальных общественных и религиозных объединений по актуальным вопросам.

В августе 2024 года подписано соглашение между Федеральным агентством по делам национальностей и Правительством Республики Карелия об информационном взаимодействии в области профилактики и предупреждения экстремизма в сфере межнациональных (межэтнических) конфликтов, достижения межнационального и

межконфессионального согласия. Предметом соглашения является информационное взаимодействие сторон при предоставлении информации о выявленных межнациональных (межэтнических) конфликтах, об угрозах возникновения межнациональных (межэтнических) конфликтов, о предпосылках к обострению ситуаций в сфере межнациональных и межконфессиональных отношений, о факторах, оказывающих негативное влияние на состояние межнациональных и межконфессиональных отношений, о мерах по урегулированию межнациональных (межэтнических) конфликтных ситуаций, и устранению их последствий, о реализованных и запланированных профилактических мероприятиях по предупреждению межнациональных (межэтнических) конфликтов. Уполномоченным органом по взаимодействию с Федеральным агентством по делам национальностей выступает Министерства национальной и региональной политики Республики Карелия.

Министерство национальной и региональной политики Республики Карелия является ответственным органом исполнительной власти за реализацию мер, направленных на укрепление межнационального и межконфессионального согласия, поддержку и развитие языков и культуры народов Российской Федерации, реализацию прав национальных меньшинств, обеспечение социальной и культурной адаптации и интеграции иностранных граждан, профилактику межнациональных (межэтнических) конфликтов. В связи с чем Министерством был разработан соответствующий ежеквартальный мониторинг в форме отчета. Рейтинг включает в себя 10 индикаторов:

1. Уровень межнационального и межконфессионального согласия в муниципальном районе/муниципальном округе/городском округе за предыдущий год.
2. Общее количество мероприятий в сфере государственной национальной политики, включая мероприятия Центров межнационального сотрудничества.
3. Общее абсолютное число участников мероприятий в сфере государственной национальной политики.
4. Охват населения муниципального района, муниципального или городского округа: число участников мероприятий/численность населения муниципалитета на 1 января текущего года.
5. Число публикаций в средствах массовой информации муниципального района/муниципального округа/городского округа в сфере государственной национальной политики.
6. Доля (в процентах) от общего числа проектов некоммерческих организаций в сфере государственной национальной политики, поддержанных Фондом грантов Главы Республики Карелия, реализуемых на территории муниципального района/муниципального округа/городского округа.
7. Наличие в администрации муниципального района/муниципального округа/городского округа специалиста, ответственного за реализацию мероприятий государственной национальной политики.
8. Наличие в муниципальном районе/муниципальном округе/городском округе утвержденного Плана мероприятий по реализации государственной национальной политики на текущий год и Плана по социально-культурной адаптации иностранных граждан.
9. Организация работы Консультативных советов по реализации государственной национальной политики и развитию государственно-конфессиональных отношений.
10. Состояние и наполняемость сайтов органов местного самоуправления материалами в сфере государственной национальной политики.

По итогам рейтинга Министерством вырабатываются рекомендации и направляются на исполнение администрациям районов и округов республики.

Ежегодно в рамках государственной программы Республики Карелия «Реализация государственной национальной политики на территории Республики Карелия»,

Министерством национальной и региональной политики Республики Карелия проводятся социологические исследования.

1. Социологическое исследование по теме «Межнациональные и межконфессиональные отношения, развитие гражданского общества в Карелии».

За 2022 – 2024 годы получены следующие основные результаты:

- уровень удовлетворенности населения услугами, оказываемыми социально ориентированными некоммерческими организациями, составляет 75,9% - 79,8%.
- доля граждан, положительно оценивающих состояние межнациональных и межконфессиональных отношений в Республике Карелия, составляет 84,3% - 86,7%
- доля граждан, положительно оценивающих состояние межконфессиональных отношений в Республике Карелия, составляет 78,5% - 82,3%.
- доля граждан, готовых к сотрудничеству с представителями других национальностей (этнических) групп в Республике Карелия, составляет 82% - 87,4%
- уровень удовлетворенности граждан степенью реализации своих конституционных прав на свободу совести и вероисповедания составляет 85,8% - 87,2%.

Удовлетворенность возможностью реализации своих конституционных прав на свободу совести и вероисповедания граждан, проживающих в муниципальных образованиях, а также оценка ими межнациональной и межконфессиональной ситуации приведена в табл. 1.

Таблица 1.

Оценка межнациональной и межконфессиональной ситуации,
уровня удовлетворенности граждан реализацией отдельных конституционных
прав и оказываемых услуг в муниципальных образованиях
Республики Карелия в 2024 году, в %

Муниципальное образование	Оценка ситуации и уровня реализации прав и оказываемых услуг				
	Уровень удовлетворенности населения услугами, оказываемыми социально ориентированными некоммерческими организациями	Уровень удовлетворенности граждан степенью реализации своих конституционных прав на свободу совести и вероисповедания	Доля граждан, положительно оценивающих состояние межнациональных отношений в Республике Карелия	Доля граждан, положительно оценивающих состояние межконфессиональных отношений в Республике Карелия	Доля граждан, готовых к сотрудничеству с представителями и других национальностей (этнических) групп в Республике Карелия
Петрозаводский ГО	85,3	89,8	66,5	65,5	84
Костомукшский ГО	80,8	82,5	86	79	90
Беломорский МР	47,9	88,9	76	74	92,5
Калевальский НМР	88,4	89,6	82	71	80
Кемский МР	63,6	76,6	59	74,5	82,5

Кондопожский МР	71,7	79,0	65	65,5	75,5
Лахденпохский МР	66,9	92,9	82	84	90
Лоухский МР	78,8	82,7	66,5	73,5	55,5
Медвежьегорский МР	88,8	84,1	67	71	75,5
Муезерский МР	93,7	81,6	96,5	84,5	97
Олонецкий НМР	87,7	91,4	88,5	87,5	95
Питкярантский МР	87,0	89,5	84,5	86	89,5
Прионежский МР	81,7	85,9	73,5	73,5	96
Пряжинский НМР	66,7	85,0	69,5	72	79,5
Пудожский МР	83,4	90,6	75,5	70,5	82
Сегежский МР	71,5	81,3	64	77,5	80
Сортавальский МР	78,1	89,7	83,5	71	86,5
Суоярвский МР	92,3	92,3	91,5	87,5	88,5

2. Этносоциологическое исследование по теме «Этнокультурное и этносоциальное развитие коренных народов, проживающих на территории Республики Карелия, а также экономическое и социальное развитие коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации – вепсов Республики Карелия»
За 2022 – 2024 годы получены следующие основные результаты:

1) уровень удовлетворенности граждан, относящих себя к карелам, вепсам и этнолокальным группам русского населения – поморам, заонежанам и пудожанам Республики Карелия, результатами этносоциального и этнокультурного развития территорий традиционного их проживания составляет - 67,8% – 73,5% в том числе:

- по оценке относящих себя к карелам – 77,3% – 78,6%,
- по оценке относящих себя к вепсам – 76,7% – 63,3%,
- по оценке относящих себя к русским (поморам, заонежанам и пудожанам) – 66,7% – 63,6%.

2) доля граждан, положительно оценивающих состояние этносоциального развития территорий традиционного проживания коренных народов, составила:

- по оценке относящих себя к карелам – 82,2% – 79,6%
- по оценке относящих себя к вепсам – 77,0% – 56,6%
- по оценке относящих себя к русским (поморам, заонежанам и пудожанам) – 58,4% – 74,2%

3) доля граждан, положительно оценивающих состояние этнокультурного развития территорий традиционного проживания коренных народов, составила:

- по оценке относящих себя к карелам – 88,2% – 85,9%
- по оценке относящих себя к вепсам – 90,4% – 83,0%
- по оценке относящих себя к русским (поморам, заонежанам и пудожанам) – 60,4% – 73,2%

4) доля граждан из числа коренного малочисленного народа Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации – вепсов Республики Карелия, удовлетворенных качеством реализуемых мероприятий, направленных на поддержку экономического и социального развития территории их традиционного проживания составила 88% - 82%.

5) доля граждан из числа коренного малочисленного народа Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации – вепсов Республики Карелия, положительно оценивающих мероприятия по поддержке их этнокультурного развития, составила 94% - 90%.

6) уровень удовлетворенности граждан из числа коренного малочисленного народа Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации – вепсов Республики Карелия

качеством реализуемых мероприятий, направленных на поддержку социально-экономического и этнокультурного развития территории их традиционного проживания составила - 75,4%.

В 2024 году был введен еще один показатель:

- уровень удовлетворенности населения степенью доступности и качеством информации, распространяемой в средствах массовой информации на карельском, вепском и финском языках, составляет – 64,6%, в том числе:
- по оценке относящих себя к карелам – 70,1%,
- по оценке относящих себя к вепсам – 59,0%.

В Республике Карелия сформирована система мер государственной поддержки, направленных на обеспечение межнационального мира и согласия в регионе, устойчивое этнокультурное и этносоциальное развитие народов Российской Федерации, проживающих на территории Республики Карелия. Реализуются мероприятия, способствующие повышению качества жизни коренного малочисленного народа Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации - вепсов в местах их традиционного проживания, созданию условий для улучшения демографических показателей, повышению доступа к образовательным услугам с учетом их этнокультурных особенностей, сохранению культурного наследия и развитию межрегионального сотрудничества

Обстановка в сфере межнациональных и межконфессиональных отношений в Республике Карелия остается стабильной и управляемой, предпосылки к осложнению межнациональных и межконфессиональных отношений сведены к минимуму, что подтверждается приведенными итогами опросов общественного мнения, составляющими основную часть мониторинга.

Республика Марий Эл

Социально-экономическое положение региона

Второй квартал 2025 года был относительно стабильный в сфере социально-экономических мероприятий. В частности, 15 мая в Марий Эл прошло первое заседание Совета по молодёжной политике, в ходе которого постановили что до 2030 года в регионе будет создана сеть молодёжных центров. Комфортные пространства станут точками притяжения, где молодые люди смогут проводить свободное время, общаться, участвовать в мероприятиях, развивать таланты и навыки. В Йошкар-Оле успешно функционирует Дворец молодёжи, где выполнен капитальный ремонт. Проводится реконструкция центра военно-патриотического воспитания «Авангард». В регионе продолжается развитие инфраструктуры для молодёжных центров.

С 2023 года реализуется программа грантовой поддержки создания молодёжных пространств с ежегодным финансированием в один миллион рублей. Благодаря этому новые центры уже открылись в Советском и Оршанском районах, а в 2024 году поддержку получил Волжск. Марий Эл занимает второе место в общероссийском рейтинге регионов по молодёжной политике в группе с населением до 200 тысяч молодых людей.

Глава региона Юрий Зайцев отметил, что создание современных площадок для развития и досуга молодёжи – это инвестиции в будущее нашей республики. Необходимо продолжать эту работу, чтобы каждый молодой житель Марий Эл имел возможности для самореализации.

По результатам социологического исследования, проведенного в республике в мае-июне 2025 года, на «отлично» оценивают жизнь в республике «отлично» около 10% респондентов, на «хорошо» – более 50% и «удовлетворительно» – около 30%. Основные сферы жизни, которые по мнению жителей города развиваются положительно, – это строительство дорог, качество школьного и дошкольного образования, сфера культуры,

возможность трудоустроиться, общественный транспорт. Жители республики среди негативных факторов отмечают рост цен на товары и услуги, недостаточный уровень заработной платы, высокие цены на тарифы ЖКХ.

По итогам Банка России, годовая инфляция в Республике Марий Эл в феврале 2025 года ускорилась до 11,23% после 10,85% в январе. В ПФО – 10,30%, в стране – 10,06%. В первом квартале 2025 года продукты дорожали в годовом сопоставлении на 12,44%, а во втором – на 13,43%. Заметнее всего росли в цене молоко, сыры, сливочное масло, рыба и кондитерские изделия. Непродовольственные товары дорожали медленнее: 6,15% после январских 6,68%. Это связано со снижением спроса на отдельные товары, например, автомобили.

Если услуги в январе 2025 года относительно января 2024 года подорожали на 13,73%, то в феврале – на 14,38%. Так же изменились цены на топливо в сторону их удорожания.

В апреле промышленное производство Марий Эл продемонстрировало рост к аналогичному месяцу предыдущего года на 9,4%, к марту 2025 г. – рост на 11,2%.

При расчете индекса промышленного производства учитывается динамика выпуска продукции и оказания услуг в сырьевом секторе, в обрабатывающих отраслях, в тепло- и электроэнергетике, а также в отраслях, связанных с водоснабжением и водоотведением, утилизацией отходов и ликвидацией загрязнений. Увеличение добычи щебня обусловило рост в добывающих производствах к апрелю прошлого года на 11,2%.

Ключевой сектор промышленности – обрабатывающие производства – увеличил объемы производства на 10,3%. Рост выпуска к апрелю 2024 г. был зафиксирован в 6-ти из 22-х видов деятельности, относящихся к обрабатывающим производствам; наиболее существенным он был в следующих отраслях:

- ремонт и монтаж машин и оборудования (в 2,6 раза),
- производство компьютеров, электронных и оптических изделий (в 1,6 раза),
- производство лекарственных средств и материалов, применяемых в медицинских целях и ветеринарии (на 50,9%),
- обработка древесины и производство изделий из дерева и пробки, кроме мебели, производство изделий из соломки и материалов для плетения (на 4,8%),
- производство резиновых и пластмассовых изделий (на 2,1%).

Значительный спад по сравнению с апрелем 2024 г. наблюдался в следующих отраслях:

- производство текстильных изделий (в 2,4 раза),
- производство напитков (на 54,9%),
- производство металлургическое (на 52,2%),
- производство мебели (на 27,1%).

Электроэнергетический сектор, тепло- и газоснабжение в апреле текущего года снизили объем производства на 0,5%. В отраслях, связанных с водоснабжением, водоотведением и утилизацией отходов, наблюдался спад к апрелю предыдущего года на 10,0%.

Сегодня республика сотрудничает с 52 странами, и более 60% торговли приходится на дальнее зарубежье. Лидируют по объемам поставок машины и оборудование (37,4%), металлы и изделия из них (18,7%), а также древесина и целлюлозно-бумажная продукция (15,7%).

Сельское хозяйство

За 5 лет доля малых хозяйств в агропроизводстве Марий Эл увеличилась с 4 до 7 процентов. Такой рост стал возможен благодаря господдержке, особенно программе «Агростартап». За 2019-2024 годы 53 начинающих фермера получили гранты на общую

сумму 163 миллиона рублей для развития молочного скотоводства, овощеводства и картофелеводства. Сегодня малые хозяйства производят 23 процента картофеля и 49 процентов овощей в республике, что позволило Марий Эл достичь показателей самообеспеченности – 144 процента по картофелю и 143 процента по овощам.

Дополнительным стимулом для развития стали 134 миллиона рублей, выделенные сельхозкооперативам на приобретение техники и оборудования, а в 2025 году на эти цели предусмотрено еще 88 миллионов рублей. "Программа "Агростартап" доказала свою эффективность: новые рабочие места, рост производства и продовольственная безопасность региона. Мы и дальше будем создавать все условия для старта и успешного развития фермерских хозяйств", - заявил Юрий Зайцев⁴⁴.

За январь-апрель 2025 года экспорт продукции агропромышленного комплекса Марий Эл составил 6,2 миллиона долларов. Это почти треть от годового плана. 65% объема экспорта составили готовые пищевые продукты, еще 2% – мясо и молоко.

Сейчас продукцию республики закупают 13 стран. Большая часть ее продается в Узбекистан, Таджикистан и Белоруссию.

Глава Марий Эл Юрий Зайцев опубликовал в соцсетях успехи этого важного сектора экономики. Например, аграрии республики по итогам прошлого года занимают второе место в ПФО и восьмое в России по производству мяса птицы (262 тыс. тонн), а также пятое в ПФО и 17 место в России по производству свинины (89 тыс. тонн).

Уровень самообеспеченности Марий Эл по мясу и мясoproдуктам составил 435 процентов, по молоку и молочным продуктам – 110 процентов, яйцу – 125 процентов, по картофелю – 144 процента, овощам – 143 процента. Продукцию из нашей республики едят в 70 регионах РФ. По мнению Главы региона, эти достижения – результат слаженной работы наших аграриев. Глава отметил, что администрация региона и далее будет продолжать поддерживать развитие АПК, внедрять современные технологии и укреплять продовольственную безопасность региона. Юрий Зайцев подчеркнул, что агропромышленный комплекс – один из ключевых секторов экономики Марий Эл, обеспечивающий продовольственную безопасность и вносящий значительный вклад в социально-экономическое развитие республики».

Большое внимание в России сейчас уделяется выращиванию и продаже овощей и картофеля. Марий Эл по урожайности овощей занимает 1 место в ПФО и 5 место в стране. Значительную роль в обеспечении продовольственной безопасности играют сельхозпредприятия и фермерские хозяйства. Одно из них посетил Глава Марий Эл в Горномарийском районе. На ферме Сергея Кандишкина Юрий Зайцев был в 2022 году. И, по его словам, был удивлён достигнутыми за 3 года успехами. В 2024 году посевная площадь достигла 215 га, урожайность картофеля – 280 ц/га. Предприятие выполняет полный цикл производства – от выращивания до хранения овощей и картофеля.

У фермера работают 2 теплицы, 5 овощехранилищ на 4,5 тысяч тонн, холодный склад. Также в арсенале имеются самоходные машины, 13 единиц техники, 5 автомобилей и оборудование.

Если говорить в целом о республике, самообеспеченность по картофелю в республике достигла 144 %. Как отметил Глава республики Юрий Зайцев потенциал для дальнейшего развития есть. Чтобы поддержать аграриев Госсобрание Марий Эл подготовило законопроект о снижении НДС на переработанные овощи с 20% до 10%. Это позволит производителям высвобождающиеся средства направлять на реализацию новых инвестпроектов

Помимо этого, Республика Марий Эл стала первой в ПФО по сбору капусты в 2024 году. Регион установил впечатляющий рекорд: 123 тыс. тонн капусты различных видов

⁴⁴ Свыше 160 млн рублей грантов получили за пять лет начинающие фермеры в Марий Эл. [Электронный ресурс]. URL: <https://tass.ru/ekonomika/23512547> (дата обращения: 10.04.2025).

собрано на полях, участках и огородах. По России по этим показателям республика на втором месте, информирует Маристат.

Экспорт сельхозпродукции за рубеж за последние два года в Марий Эл вырос почти в 1,5 раза. Причём республика продаёт за границу преимущественно не сырьё, а готовую продукцию – её доля в общем объёме – более 80%. Регион сотрудничает с 19-ю государствами, в числе которых: Китай, Сербия, Белоруссия, Грузия, Таджикистан и другие страны. Один из продуктов, который особенно любят за пределами региона – это сгущенное молоко, сделанное из местного сырья.

Миграция

По данным исследования, проведенного в республике в октябре 2024 года, респонденты более радушны к мигрантам, приезжающим в республику из других регионов России. Противоположная ситуация складывается к мигрантам, приезжающим в нашу республику из стран дальнего зарубежья и стран ближнего зарубежья. Более трети респондентов относятся к приезду таких мигрантов больше отрицательно, чем положительно, около 20% только отрицательно. Около 50% респондентов считают, что в республике нет необходимости в трудовых мигрантах. Основными источниками информирования о живущих в Марий Эл трудовых мигрантах жители республики назвали личные наблюдения (более 57%), интернет (44%), телевидение (31,7%).

В Республике Марий Эл наблюдается интересная тенденция в сфере миграции. Согласно недавним сообщениям, регион привлекает иностранных граждан преимущественно из стран Центральной и Южной Азии. Глава республики Юрий Зайцев, находясь на заседании Совета округа в Казани, поделился важными деталями о миграционной ситуации в регионе.

Основной поток иностранцев в Марий Эл формируют граждане Индии, Узбекистана, Таджикистана, Азербайджана и Туркменистана. Примечательно, что половина приезжих выбирает республику для получения образования, а четверть – для трудоустройства. Это говорит о привлекательности региона как образовательного и экономического центра.

Власти Марий Эл уделяют особое внимание адаптации иностранных граждан. В республике реализуются программы по обучению мигрантов русскому языку, а также проводится работа по разъяснению культурных и правовых норм. Такой подход способствует более гармоничной интеграции приезжих в местное сообщество.

Юрий Зайцев в своем докладе подчеркнул, что Марий Эл демонстрирует значительные успехи в вопросах социально-культурной адаптации иностранных граждан, опережая среднероссийские показатели. Это свидетельствует об эффективности проводимой в регионе миграционной политики и создании благоприятной среды для иностранцев⁴⁵.

В мае в республике произошло правонарушение, которое было рассмотрено на правительственном заседании, а также освещено в средствах массовой информации. В деревне Рябинка Марий Эл двое подростков за 32 тыс. рублей подожгли автомобиль с патриотической символикой по заданию куратора с Украины. Ущерб владельцу машины составил не менее 550 тыс. рублей. Как сообщает пресс-служба СК России, в Республике Марий Эл установили причастность группы подростков к нескольким преступлениям. Кроме того, эта группа подростков избивала иностранцев на почве национальной

⁴⁵ Глава Марий Эл заявил, что чаще всего иностранцы приезжают в регион на учебу [Электронный ресурс]. URL: https://dzen.ru/news/story/c2ec813f-d082-587d-9378-3f25af66e736?lang=ru&page=1&persistent_id=3148564965&story=d4e5c2c3-8cdd-50d1-8b24-4ada77690452&t=7310745999738142720 (дата обращения: 04.04.2025).

ненависти, а также из хулиганских побуждений. Двум фигурантам избрана мера пресечения в виде заключения под стражу, двое других помещены под домашний арест.

Мониторинг межнациональных и межконфессиональных отношений

Изучение межэтнического и межконфессионального взаимодействия в республике ведется на протяжении нескольких десятилетий, системный характер данное исследование приобрело с 2000 годов. По результатам данных исследований выпускались научно-статистические бюллетени, которые рассылались по государственным учреждениям и ведомствам.

26 мая 2021 годы вышло Постановление Правительства Республики Марий Эл N 209 «О Порядке формирования и ведения регионального сегмента государственной информационной системы мониторинга в сфере межнациональных и межконфессиональных отношений и раннего предупреждения конфликтных ситуаций в Республике Марий Эл». Куратором исполнения данного мониторинга было определено Министерство культуры, печати и по делам национальностей Республики Марий Эл. Основными задачами функционирования регионального сегмента системы мониторинга являются: проведение мониторинга в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет" (средства массовой информации, блоги и социальные сети, экспертные оценки, данные социологических опросов и прочие открытые (публичные) источники) конфликтных межнациональных и межконфессиональных ситуаций; сбор, автоматическая и автоматизированная обработка данных о событиях, связанных с межнациональными и межконфессиональными отношениями; оценка, анализ и прогнозирование возникновения угроз межнациональных и межконфессиональных конфликтов в Республике Марий Эл; выявление конфликтных и предконфликтных ситуаций, в конфликтующих группах которых усматривается разделение по этническому и (или) конфессиональному признаку, а также в случаях, когда стороны конфликта ищут поддержки в этнически (конфессионально) родственной или этнически (конфессионально) дружественной среде; оповещение об угрозе возникновения межнационального или межконфессионального конфликта; поддержка принятия обоснованных управленческих решений в сфере государственной национальной политики; оценка эффективности деятельности органов местного самоуправления в Республике Марий Эл в сфере реализации государственной национальной политики.

В частности, проведение социологических исследований было поручено МарНИИЯЛИ, в структуре которого функционирует направление «Социологии». Данное направление было основано в 1977 году, имеет огромный опыт проведения социологических исследований в республике. Все чаще в практику отдела социологии входит проведение социологических исследований по заказам различных государственных (Министерство культуры, печати и по делам национальностей, Министерство социальной защиты, Министерство внутренних дел, Министерство экономики, Министерство финансов Республики Марий Эл и другие) и коммерческих организаций.

По результатам последнего исследования «Межнациональные и межконфессиональные отношения в РМЭ», проведенного в 2024 году, основная масса респондентов оценила отношения между людьми разных религиозных конфессий в республике как хорошие (более 66%), и в будущем, по мнению респондентов, данная тенденция сохраниться. Также около 50% респондентов считают, что религия способствует воспитанию патриотизма, четверть не согласны с данным суждением, четверть респондентов затруднились дать ответ. Более 74% респондентов отрицают возможность в республике конфликтов на религиозной почве, менее 10% респондентов не отрицают вероятность конфликтов на религиозной почве между людьми, проживающими в республике.

Марий Эл является полиэтничным регионом, где мирно на протяжении длительного времени проживают представители различных национальностей. Культуру добрососедского проживания подтверждают и наши исследования. Более 86% респондентов не придают значения этнической принадлежности человека. При повседневном общении (дружба, рабочий коллектив, выбор брачного партнёра) так же национальность человека не является решающим фактором. Жители республики в основном не испытывают неприязнь либо негативные эмоции к представителям других национальностей. Ксенофобные настроения испытывает чуть более 7% респондентов и относятся они в основном к лицам, приехавшим из Средней Азии и Кавказа. Более 90% респондентов назвали межэтнические отношения в республике как хорошие и удовлетворительные.

Таблица 2⁴⁶.

Ответ на вопрос: «Какие, по Вашему мнению, отношения между представителями разных национальностей, проживающих в нашей республике?»

Вариант ответа/год	2011 г	2015 г.	2018 г.	2019 г.	2020 г.	2021 г.	2024 г.
Хорошие	33,2	47,9	47,4	40,2	42,5	47,9	38,8
Удовлетворительные	53,5	44,0	41,2	46,4	45,2	42,9	52,2
Неудовлетворительные	3,7	1,2	2,8	3,1	1,9	3,1	2,4
Затрудняюсь ответить	8,9	6,4	7,8	9,2	9,6	6,0	6,3
Не ответили	0,7	0,5	0,8	1,1	0,8	0,1	0,3

Другие важные события

После начала Специальной военной операции органы власти республики, частные лица республики принимают активное участие по оказанию поддержке бойцам, находящимся в зоне боевых действий, а также новым территориям, вошедшим в состав России. Грузы уходят систематически, гуманитарная помощь формируется, исходя из потребностей военнослужащих.

В республике активно внедряется программа «Герои Марий Эл. Талешке-влак». В рамках данной кадровой программы участники проходят собеседования. Более 100 человек встретятся со специалистами, чтобы обсудить свои профессиональные компетенции и возможности для дальнейшего развития. По итогам будет сформирована одна команда из 30 человек, которые приступят к дальнейшему обучению в рамках программы. Участников, которые пройдут все этапы, ждут на ответственных должностях в управлении регионом и на флагманских предприятиях республики.

3 мая в Марий Эл представили фирменный брендбук программы «Герои Марий Эл. Талешке-влак». По мнению главы Марий Эл, он закрепляет визуальную идентичность, ценности и миссию проекта.

⁴⁶ Таблица 2 составлена по следующим источникам и литературе: Социологические исследования межнациональных и межконфессиональных отношений: материалы межрегион. Науч.-практ. конф. (Йошкар-Ола 7 июня 2012 г.). Йошкар-Ола, 2013. 434 с.; Межконфессиональные и межнациональные отношения в Республике Марий Эл (материалы социологического исследования 2015 г.): науч.-стат. Бюл. / МарНИИЯЛИ им. В.М. Васильева, авт.-сост.: В.И. Шабыков, О.В. Орлова, Г.С. Зеленева, А.В. Гуляев. Йошкар-Ола, 2016. 180 с.; Межконфессиональные и межнациональные отношения в Республике Марий Эл: (материалы социол. Исслед. 2018 года): науч.-стат. бюл. / МарНИИЯЛИ им. В.М. Васильева, авт.-сост.: В.И. Шабыков, О.В. Орлова. Йошкар-Ола, 2018. 191 с.; Межконфессиональные и межнациональные отношения в Республике Марий Эл (материалы социол. исслед. 2019 года): науч.-стат. Бюл. / МарНИИЯЛИ, авт.-сост. - Г.С. Зеленева, О.В. Орлова. Йошкар-Ола, 2020. 194 с.; Межконфессиональные и межнациональные отношения в Республике Марий Эл (по материалам социологического исследования 2020 года): науч.-стат. Бюл. / МарНИИЯЛИ; авт. - сост. Г.С. Зеленева, О.В. Орлова. Йошкар-Ола, 2021. 202 с.; Межконфессиональные и межнациональные отношения в Республике Марий Эл» (материалы социологического исследования 2021 г.): науч.-стат. Бюл. / МарНИИЯЛИ: авт.-сост.: Г.С. Зеленева, О.В. Орлова. Йошкар-Ола, 2022. 202 с.

По мнению Главы региона, проект даёт уникальную возможность освоить ключевые навыки для работы в госуправлении и бизнесе, получить наставничество от опытных руководителей, депутатов и предпринимателей, применить лидерские качества в мирной жизни. Юрий Зайцев уверен, что мужество, дисциплина и решительность наших героев станут мощным ресурсом для развития Марий Эл⁴⁷.

В республике ведет активную работу Фонд «Защитники Отечества», Марийский филиал, который начал свою работу 1 июня 2023 года. За это время помощниками фонда охвачены все муниципальные образования республики. Обращения поступали от более, чем 8,3 тысяч человек, что составляет свыше 30 тысяч отдельных запросов.

Среди наиболее популярных вопросов: социальная, правовая и медицинская поддержка. Именно эти направления остаются приоритетными для ветеранов и их семей.

Руководитель марийского филиала, кавалер ордена Мужества Ренат Магсумов подчеркнул значимость этой миссии: *для нас помогать тем, кто защищал Родину, — это особая честь и большая ответственность⁴⁸*. Фонд «Защитники Отечества» укрепляет связь между государством и теми, кто ценой своей жизни и здоровья стоит на защите интересов России.

В республике ветеранам СВО предоставляются путевки в санаторий. В санатории «Сосновый бор» в 2025 году отдохнули 50 ветеранов, каждому подбирают индивидуальное лечение, которое включает разные процедуры: физиотерапию, грязелечение и лекарства. Отдых в санатории для бойцов СВО организован по инициативе Главы Марий Эл Юрия Зайцева.

В начале июня в корпусе историко-филологического факультета Марийского государственного университета открылся музей Специальной военной операции. В экспозиции находятся стенды с хроникой событий и ключевых операций, истории о героизме наших бойцов, фотовыставка работ участника СВО Алексея Вальмана, вооружение и экипировка солдат. Студенты и посетители могут окунуться в виртуальную реальность известных боев времен Великой Отечественной войны и СВО. По мнению Юрия Зайцева, музей станет не только мемориальным пространством, но и образовательной площадкой, на которой будут проходить встречи с ветеранами и читаться патриотические лекции⁴⁹.

Свечи памяти зажгли жители и гости Йошкар-Олы вечером 21 июня. Врио мэра города Антон Трудинов пригласил всех желающих принять участие в акции и вспомнить героизм, мужество и стойкость нашего народа. Акция «Свеча памяти» прошла по всему миру накануне трагической даты начала Великой Отечественной войны. 21 июня в 20 часов всех жителей города пригласили к Мемориалу воинской славы в Йошкар-Оле почтить память погибших. 22 июня в 4 часа утра у Вечного огня вспомнили пограничников, которые приняли первый бой. В 11 часов в Центральном парке города началось памятное мероприятие «Они героями останутся навек». Затем к Мемориалу воинской славы и Вечному огню возложили цветы и почтили минутой молчания память героев, павших в Великой Отечественной войне.

⁴⁷ Зайцев Ю. «Герои Марий Эл. Талешке-влак»: новый этап развития для ветеранов СВО [Электронный ресурс]. URL: <https://t.me/yvzaitsev/4328> (дата обращения: 03.06.2025).

⁴⁸ В Марий Эл Фонд «Защитники Отечества» уже два года помогает героям и их семьям [Электронный ресурс]. URL: <https://www.marpravda.ru/news/zhizn-v-mariy-el/v-mariy-el-fond-zashchitniki-otechestva-uzhe-dva-goda-pomogaet-geroyam-i-ikh-semyam/> (дата обращения: 03.06.2025).

⁴⁹ В Марий Эл открыли музей специальной военной операции. Экспозиции разместили в корпусе историко-филологического факультета Марийского государственного университета. [Электронный ресурс]. URL: <https://t.me/yvzaitsev/4328> (дата обращения: 02.06.2025).

Этнокультурные события

В Йошкар–Оле в сентябре 2025 году пройдет III Всероссийский форум финно-угорских народов. Всероссийский форум финно-угорских народов является ключевым мероприятием в области национальной политики, ориентированным на содействие дальнейшему развитию научного, культурного, языкового и иного сотрудничества финно-угорских народов. Председатель Ассоциации финно-угорских народов Российской Федерации Петр Тултаев отметил: «Республика Марий Эл – надежный партнер. В России марийский народ является корнем финно-угорских народов, как и в целом республика. Здесь действительно накоплен реальный и значимый опыт в сфере сохранения языков, сохранения и развития культуры. Достаточно сказать, что в сфере цифровизации языков Республика Марий Эл не просто на лидирующих позициях, она в числе первых»⁵⁰.

В этом году всероссийское событие посвящено молодежи, сотрудничеству регионов в этой области, а также традиционным духовно-нравственным ценностям и актуальным вопросам в сфере информационных и цифровых технологий. «Молодежь сегодня особенно активна, и мы должны предоставить ей все возможности для самореализации в этнокультурной сфере, сфере укрепления межнационального согласия и общероссийской гражданской идентичности, служения Отечеству», – подчеркнул замруководителя Федерального агентства по делам национальностей Станислав Бедкин⁵¹.

В местных СМИ тема о III Всероссийском форуме финно-угорских народов в большей мере была освещена в первом квартале 2025 года, в апреле и мае более подробной информации в СМИ не было.

В Республике в День России 12 июня проходила насыщенная мероприятиями программа. Центрами проведения мероприятий были дворцы культуры, музеи, площади республики.

Центральный парк культуры и отдыха

10:00 – возложение цветов к Мемориалу Воинской Славы, Вечному огню и памятникам выдающимся личностям

10:30-11:00 – радио-музыкальная композиция «В русском ритме»

11:00-12:00 – свободный детский микрофон «Мы – наследники великой страны»

12:00-13:30 – концертно-развлекательная программа «Это наша Россия!»

13:30-16:30 – мероприятия Республиканского центра русской культуры

17:00-19:00 – вечер отдыха под духовой оркестр «И вальс, и танго, и фокстрот»

19:00-20:00 – вечерний концерт «Мы играем на баяне, потому что РОССИЯНЕ!»

20:00-21:00 – ретро-дискотека

11:00-14:00 – тематическая анимация «Я, ты, он, она – вместе дружная страна!» (для детей)

Площадь имени В.И. Ленина

11:00-12:30 – торжественное открытие праздника, посвященного Дню России «Россия – Родина моя!»

ДК им. В.И. Ленина

17:00-18:30 – праздничный концерт «Ты Россия моя – золотые края»

⁵⁰ В Марий Эл пройдет Всероссийский форум финно-угорских народов. [Электронный ресурс]. URL: <https://t.me/govrme12/7388> (дата обращения: 01.04.2025).

⁵¹ Марий Эл готовится принять III Всероссийский форум финно-угорских народов // RG.RU. 20.03.2025. [Электронный ресурс]. URL: <https://rg.ru/2025/03/20/reg-pfo/marij-el-gotovitsia-priniat-iii-vserossijskij-forum-finno-ugorskih-narodov.html> (дата обращения: 10.05.2025).

Царевококшайский кремль

12:00-15:00 – выставка-ярмарка декоративно-прикладного творчества народов, проживающих на территории Марий Эл

13:00-17:00 – праздничная программа «Мы едины – мы Россия»

Парк Победы

12:50 – соревнования по воркауту в дисциплине «Силовое троеборье»

13:00 – показательные выступления уличных культур

Отдел воинской славы музея истории Йошкар-Олы

10:00-14:00 – день открытых дверей в отделе воинской славы

11:00 – лекция-беседа «Городские объекты – символ Победы»

13:00 – экскурсия по мемориальному комплексу Воинской Славы «Зачем горит Вечный огонь»

ДК им. XXX-летия Победы

9:00-18:00 – фотовыставка народного фотоклуба «Феникс» «Наша Родина – Россия»

14:00-15:00 – концертная программа «С Россией в сердце»

ДК Российской Армии

10:00-18:00 – фотовыставка «Светлый край берез – моя Россия!»

12:00 – праздничный концерт «Берегите Россию, нет России другой!»

Площадь им. Никонова

17:00-18:30 – праздничный концерт лауреатов республиканского фестиваля народного творчества «Салют Победы» и творческих коллективов Республиканского центра народного творчества

На Патриаршей площади с 19:00 до 21:00 прошел всероссийский фестиваль-марафон «Песни России» под руководством народной артистки России Надежды Бабкиной.

Удмуртская Республика

Социально-экономическое развитие республики.

Сводных данных по социально-экономическому развитию УР за второй квартал 2025 года нет. На сайте Территориального органа Федеральной службы государственной статистики Удмуртской Республики (<https://18.rosstat.gov.ru/>) в разделе Официальная статистика/Социальная сфера данные представлены максимум по состоянию на 2023 г. (за исключением информации о численности пенсионеров).

Рост промышленного производства в республике продолжается. По данным бюллетеня центра «РИА Рейтинг» за первый квартал 2025 года, республика заняла 6-е место в рейтинге по приросту индекса промышленного производства – +12,5% за три месяца. В отраслях, непосредственно влияющих на качество жизни, отмечается позитивная динамика. Так, к примеру, объем строительных работ увеличился в прошлом году на 9%, введено рекордное количество жилья (1,4 млн кв. метров), и, судя по всему, эта динамика пока сохраняется. Очевидно, что существенное влияние на положение дел в региональной экономике оказывают предприятия оборонно-промышленного комплекса, а сегодня в Удмуртии работают 4 тыс. заводов, из них 74 – это оборонные предприятия, которые полностью обеспечены гособоронзаказами. Эти предприятия расположены в городах, и потому ситуация на рынке труда и динамика роста заработной платы у городского населения Удмуртии в значительной мере связана с экономическими показателями

предприятий указанной сферы. Сложнее складывается экономическая и социальная ситуация на селе, где проживает большинство удмуртов, но и здесь есть отдельные обнадеживающие результаты, хотя они имеют сугубо локальный характер.

При этом в первом квартале 2025 г. доля убыточных предприятий в Удмуртии оставалась высокой – 27%, при 30,3% по ПФО в целом и 31,6% в целом по Российской Федерации.⁵²

Количество официально ликвидированных организаций в первом квартале 2025 г. в расчете на 1000 зарегистрированных государственной статистикой составило 22,7, что выше среднего показателя по ПФО (16,4) и по РФ (20,1) и косвенно свидетельствует о состоянии бизнес-среды в республике. При этом инвестиции в основной капитал в сравнении с аналогичным периодом предыдущего года составили 110,4%, что свидетельствовало о достаточно динамичном и успешном финансовом состоянии региональной экономики.

Данные о доходах и расходах населения представлены только за 1 квартал 2025 г.: денежные доходы на душу населения составляют 49099 рублей в месяц. Среднемесячная начисленная заработная плата работников организаций (январь-март) – 73808 рублей. Информационно-аналитические материалы по зарплате в разрезе разных отраслей и МО доступны только на март 2025 г. Но более значимым показателем материального благополучия населения Удмуртии, которые характеризуют благосостояние семей, являются денежные доходы и расходы в расчете на душу населения. Данные официальной статистики фиксируют душевые доходы за январь-март 2025 г. Доходы составили 49099 рублей, расходы – 37988 рублей.⁵³ По показателю душевых доходов Удмуртия отнюдь не лидер в ПФО и уступает Татарстану, Нижегородской области, Пермскому краю и Самарской области.

Индекс потребительских цен (тарифов) на товары и услуги ИПЦ (май 2025 г. к декабрю 2024 г.) составил 103,77 %. Уровень безработицы (по методологии Международной организации труда) в январе-марте 2025 г. – 1,42 %.

Индекс промышленного производства по состоянию на январь – май 2025 года к январю – маю 2024 года – 109,6 %.

Соответственно, оценить уровень жизни населения УР на основе объективных показателей за второй квартал 2025 года фактически не представляется возможным.

Социально-экономическое развитие республики в указанный период можно описать весьма фрагментарно.

Важные политические события

Политическая жизнь второго квартала 2025 гг. в Удмуртской Республике ознаменована продолжением коррупционных скандалов. Продолжаются задержания руководителей разных уровней и ветвей власти: к примеру, отправили под домашний арест по обвинению в коррупции бывшего руководителя Межрегионального Территориального Управления Росимущества в Удмуртии и Кировской области; осудили бывшего замдиректора филиала АО «Газпром газораспределение Ижевск»; отправили под стражу экс-начальника ижевских кладбищ, в мае был задержан заместитель руководителя Ростехнадзора и т.д.

Две последние недели июня Ижевск серьезно ограничен в отношении связи: мобильного интернета нет вообще, мобильная связь недоступна у всех операторов. На

⁵² Основные социально-экономические федерального округа в январе - марте 2025 года. Часть II: Статистический бюллетень. Йошкар-Ола: Территориальный орган Федеральной службы государственной статистики по Республике Марий Эл (Маристат), 2025. С. 4.

⁵³ Там же. С. 14.

вопросы населения о причинах и перспективах отключения связи власть внятного ответа не дала. Руководитель госкомитета Удмуртии по делам ГО и ЧС Андрей Шуткин в ходе прямого эфира в соцсетях ввел в обиход жителей Ижевска новый термин — деградация мобильного интернета⁵⁴. А Глава республики призвал жителей столицы к «принятию» и сравнил ситуацию с пандемийными ограничениями. Эти комментарии вызвали шквал открытой критики в адрес власти со стороны жителей Ижевска и республики.

Политическая система региона живет ожиданиями сентябрьских выборов. Выборы депутатов гордум в Ижевске, Воткинске, Глазове, Сарапуле и Можге пройдут в единый день голосования 14 сентября. В этот же день планируется провести дополнительные выборы депутатов представительных органов в Камбарском, Кезском и Якшур-Бодьинском районах Удмуртии. При этом ряд политических аналитиков отмечают, что региональные отделения политических партий не проявляют особой активности накануне приближающихся выборов, а основные «сильные» кандидаты даже не участвовали в праймериз. Одной из причин такого «затишья» могут быть выборы в Госдуму РФ и выборы Главы региона, назначенные на 2026 год.

По итогам мая Глава ЦР Александр Бречалов занимает 74 место из 89 в медиарейтинге губернаторов, что выше на два пункта по сравнению с апрелем и на три – с мартом.

Переформатирование региональных политических элит, делегирование в их состав участников СВО. Региональная поддержка СВО. Глава республики А.Бречалов в начале марта анонсировал введение новых заместителей у глав районов и городов – заместитель по поддержке бойцов СВО.

Участники СВО, которые завершили службу и вошли в число победителей отбора программы «СВОй резерв», будут обучаться по программе профессионального переподготовки по направлению «Государственное и муниципальное управление» Высшей школы государственного управления РАНХиГС. Те, кто не пройдут отбор, получают возможность пройти переобучение и трудоустройство через Кадровый центр Удмуртской Республики.

В июне 50 человек начали обучению по первому модулю в объеме 500 ч., который посвящен государственному и муниципальному управлению.

По федеральной программе «Время героев» 45 человек уже были назначены на разные должности

Национальная политика

На официальном сайте Министерства национальной политики УР нет никаких статистических отчетных материалов по 2 кварталу текущего года. Вся информация – в новостной ленте.

Основной акцент сделан, конечно, на анонсировании и отчетах о проведении культурных и спортивных мероприятий. Из наиболее значимых: Большой удмуртский диктант, форум местных сообществ «Удмуртия – вместе!», а также проекты, направленные на патриотическое воспитание и развитие общегражданской идентичности: «Память поколений», «Патриотическая школа: Звучи Набат», «Эхо памяти: Музыкально-театрализованный спектакль к 80-летию Великой Победы», «Интерактивный музей Герои среди нас» и т.д.

⁵⁴ В Ижевске не отключения, а деградация мобильного интернета – учтите новый термин // Udm-Info. 20.06.2025 [Электронный ресурс]. URL: [https://udm-info.ru/news/2025-06-20/v-izhevske-ne-otklyucheniya-a-degradatsiya-mobilnogo-interneta-uchite-novyy-termin-5418420](https://udm-info.ru/news/2025-06-20/v-izhevske-ne-otklyucheniya-a-degradatsiya-mobilnogo-interneta-uchite-novyy-termin) (дата обращения: 22.06.2025).

Очевидно, что в условиях СВО и активной подготовки к празднованию 80-летия со дня победы в Великой Отечественной войне патриотическая повестка актуализировала и идеи национального единства, способствовала актуализации мер, направленных на укрепление гражданской идентичности, хотя они носили преимущественно символический характер.

15 и 16 мая состоялся образовательный семинар для специалистов в сфере национальной политики. Его участниками стали сотрудники органов местного самоуправления, ответственные за реализацию государственной национальной политики, а также специалисты Министерства национальной политики Удмуртии и Дома Дружбы народов региона. Главной темой семинара в этом году стала профилактика экстремизма и терроризма в современной России. Подобные семинары в текущем году проводятся во многих регионах РФ и в федеральных округах.

Но при этом обращает на себя внимание тот факт, что *на сайте Министерства национальной политики Удмуртии практически полностью отсутствует аналитика*, а именно: программы, методики и материалы, связанные с мониторингом межнациональных и межконфессиональных отношений, анализ ситуации, касающейся положения трудовых мигрантов и особенно мигрантов из стран Центральной Азии, нет каких-либо данных социологических исследований, характеризующих ситуацию в сфере межкультурного взаимодействия в республике в целом, в различных ее районах и городах, в разных социальных и культурных группах, нет тематических экспертных опросов и соответственно данных об их результатах.⁵⁵

В основном на сайте присутствуют отчеты о реализации различных государственных программ, в частности программ, связанных с развитием удмуртского языка, *а оперативная информация – это аннотации культурных или культурно-образовательных мероприятий*, которых немало. Но подобное содержание сайта, характерное и для многих других аналогичных ведомств в национальных республиках, позволяет сделать вывод о необходимости совершенствовать уровень управления сферой государственной национальной политики в республике, для чего, вероятно, необходимо наладить системную работу по переподготовке кадров государственных служащих, занятых в сфере госнацполитики, но это не региональная, а общая проблема, решение которой является одной из актуальных задач, о чем свидетельствует упорная работа экспертов над новой редакцией Стратегии государственной национальной политики Российской Федерации.

Июнь был посвящен проведению ряда национальных праздников. Среди них – межрегиональный удмуртский национальный праздник «Гербер» (более 15 тыс. участников), национальный праздник бесермян «Корбан» (более 1,5 тыс. гостей), татарский праздник «Сабантуй», летний праздник марийского народа «Семык»

В Удмуртской Республике реализуется несколько проектов, направленных на адаптацию мигрантов:

1. Совместно с Администрацией Ижевска и Удмуртским муфтием запущен проект для родителей с детьми – выходцев из стран Азии. Занятия проходят на территории Соборной мечети по улице Азина.

2. Дом Дружбы народов при поддержке Министерства национальной политики реализует проект «Можем-поможем». В рамках проекта дети через творчество изучают русский и удмуртский языки, культуры и традиции. Разработана семейная азбука «Удмуртия — мой новый дом». Каждая буква алфавита знакомит мигрантов с определённым местом или событием, помогающим приспособиться к условиям жизни в Удмуртии и России.

⁵⁵ Министерство национальной политики Удмуртской Республики. Официальный сайт. [Электронный ресурс]: URL: <https://minnac.ru/?ysclid=mcfs9vvfet387823823> (дата обращения: 25.06.2025).

3. Национально-культурные объединения республики организуют воскресные школы для передачи культурного и языкового наследия своего народа.

Ежегодно министерством национальной политики проводится более 300 межнациональных, просветительских, образовательных проектов, направленных на укрепление мира и согласия в регионе.

Таким образом, этнополитическая, межнациональная и межконфессиональная ситуация в Удмуртии остается стабильной. Вместе с тем проблемы, связанные с положением удмуртского села, сохранением и развитием удмуртского языка, по-прежнему остаются серьезными раздражителями, особенно для национальной интеллигенции, но в условиях СВО прежние социальные и культурные проблемы стали менее актуальными, а этнические радикалы никак не активизируются в информационном и публичном пространстве, хотя радикальные настроения, связанные со сферой межнациональных отношений и культурным статусом удмуртов, сохраняются, но носят латентный характер.

Так, память об акте самоожжения удмуртского активиста и одного из организаторов современного удмуртского национального движения Альберте Разине никак не эксплуатируется в публичном пространстве и этнополитических акциях, хотя прежде ассоциация «Удмурт кенеш» нередко выступала с громкими заявлениями этнополитического толка.⁵⁶

Тем не менее, если воспользоваться методом цифрового следа, то в Сети легко обнаружить несколько материалов, посвященных А. Разину с позитивной оценкой его громкого акта самопожертвования ради идеи. Однако ни спорные идеи Разина, ни другие радикальные идеи пока никак не дают о себе знать, хотя отсутствие действенной модели мониторинга межнациональных отношений, этнополитической ситуации и состояния межкультурного взаимодействия в регионе просто не позволяет фиксировать и отслеживать сложные глубинные процессы в удмуртском обществе в целом и в среде удмуртского населения в том числе.

Показательно, что на сайте всеудмуртской ассоциации «Удмурт кенеш» рубрика «Съезды» исчезла, и содержание дискуссий на главной этнополитической площадке республики теперь узнать сложно.⁵⁷ При этом важно заметить, что последний XIV Всеудмуртский съезд состоялся 17 декабря 2020 года в Ижевске, т.е. уже достаточно давно. Для сравнения можно заметить, что X Съезд карелов Республики Карелия прошёл 20–21 сентября 2024 года в Петрозаводске. Само же содержание сайта ведущей этнической организации Удмуртии мало информативно, но на сайт зарегистрировано 4,5 тыс. подписчиков, что не так уже мало для общественной организации. Правда, у «Коми войтыр» в Республике Коми зарегистрирована 10,5 тыс. подписчиков, у Марий ушем в Марий Эл – 1,5 тыс.

С другой стороны, показательно, что на официальном сайте есть указания на русский и удмуртский языки, но тексты на русском языке отсутствуют, а потому жители республики нетитульной национальности не могут ознакомиться ни с освещением событий этнокультурной направленности на этом сайте, ни с ее программными целями и задачами, что в определенной мере характеризует современное состояние межнациональных отношений и уровень толерантности в среде этнических активистов.

Политическая система готовится к обновлению, хотя вряд ли это случится при действующем Главе.

⁵⁶ Шабает Ю.П., Миронова Н.П. Феномен Удмуртии–2: молодежь vs этнические антрепренеры // Вопросы этнополитики. 2020. №1. С. 94–116 <https://doi.org/10.28995/2658-7041-2020-1-94-116>; Кардинская С.В. Этничность в идеологических конструкциях удмуртских СМИ // Социологические исследования. 2006. № 6. С. 54–60.

⁵⁷ Всеудмуртская ассоциация Удмурт кенеш. Официальный сайт. [Электронный ресурс]. URL: <https://udmurtkenesh.ru/> (дата обращения: 20.06.2025).



Сложно оценивать риски, исходя только из субъективной оценки ситуации и мнения инсайдеров из СМИ и соцсетей. Информационный «голод» ощущается прежде всего в оценке демографических показателей и данных о социально-экономическом развитии региона.

ЦСПИИТ